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В оправдание господина Пиво-
варова можно привести мысль Ги 
де Мопассана о том, что «…всякий 
хороший журналист должен быть 
немного проституткой, то есть под-
чиняться вкусам публики, быть до-

статочно гибким, чтобы бессозна-
тельно следовать за всеми оттенками 
ходячих мнений, быть уклончивым 
и разнообразным, скептическим и до-
верчивым, злым и самоотвержен-
ным…». 

Но ведь не до такой же степени 
самоуничижения, чтобы публично 
в камеру умиляться бельем, разве-

шанным армянскими домохозяйка-
ми в гюмрийских двориках. 

В НОМЕРЕ

Волевые усилия ОТГ не предмет для ревизии
Европе пора настроиться на конструктивизм 
в отношениях с тюркскими странами  6

Франция переживает вре-
мя сильных политических 

перемен и напряжений. В ми-
нувшее воскресенье разрази-
лась настоящая политическая 
драма, вызвавшая бурную ре-
акцию в Париже. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Ночная эйфория на улицах Па-
рижа, где незнакомцы поднимали 
тосты друг за друга, велосипедисты 
с триколором, фейерверки и празд-
ничные гуляния - все это говорило 
о желании народа выразить свои чув-
ства и поддержать друг друга в это 
тревожное для страны время.

Действующий президент Пятой 
республики Эмманюэль Макрон во-

преки здравому смыслу сделал все, 
чтобы эта тревога усугубилась и име-
ла постоянный характер.

На парламентских выборах уль-
траправые партии достигли значи-
тельных успехов, которые нельзя иг-
норировать. Их громкий стук в воро-
та власти стал символом растущего 
влияния на политическую ситуацию. 
Однако, несмотря на успех, ситуация 
показывает, что решимость и под-
держка этих сил не достигли кри-
тической массы. Настойчивое по-
стукивание стало сигналом, что 
хотя ультраправые и приближают-
ся к вершинам власти, многие фран-
цузы все же теоретически остают-
ся верны идеалам либерализма и де-
мократии. 

Вихрь перемен
Парламентские выборы ведут Францию 
к неопределенности
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6 июля в Шуше состоялся не-
формальный Саммит Органи-
зации тюркских государств.

В Саммите приняли участие 
Президент Азербайджанской Ре-

спублики Ильхам Алиев, Прези-
дент Республики Узбекистан Шав-
кат Мирзиёев, Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жапаров, 
Президент Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев, премьер-ми-

нистр Венгрии Виктор Орбан, ви-
це-президент Турецкой Республики 
Джевдет Йылмаз, Президент Турец-
кой Республики Северного Кипра 
Эрсин Татар, генеральный секретарь 
Организации тюркских государств 

Кубанычбек Омуралиев. 
Президент Ильхам Алиев встре-

тил глав государств и правительств, 
участвующих в Саммите. 

Глава нашего государства высту-
пил на мероприятии.

ОТГ - новый центр силы на глобальной арене
В Шуше состоялся неформальный Саммит Организации тюркских государств
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Символизм проведения в го-
роде Шуша неформаль-

ного Саммита Организации 
тюркских государств (ОТГ) за-
ключается также в наличии 
стратегического единства и со-
лидарности тюркского мира 
- именно освобождение жем-
чужины Кавказа стало пред-
вестником мира и торжества 
принципов международного 
права на Южном Кавказе. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Важность использования все-
го потенциала и возможностей 
тюркских государств в политиче-
ской, экономической, транспорт-
ной, оборонно-промышленной, 
гуманитарной, образовательной 
и культурной областях для даль-
нейшего укрепления и углубления 
стратегического партнерства и фор-
мирования коллективной страте-
гии ОТГ была подчеркнута и в со-
вместной Декларации стран - участ-
ниц Шушинского саммита. Мы все 
прекрасно помним былой фактор 
«старшего брата», довлевший ког-
да-то над всем постсоветским про-
странством, а потому подписание 
документа на азербайджанском, 
казахском, кыргызском, турецком 

и узбекском языках окончательно 
подтвердило волю глав государств 
к равному конструктивному ди-
алогу без осложнений политиче-
ской вертикали. 

После распада СССР мало кто 
верил в новый формат объединения 
стратегических интересов тюркских 
государств, однако гений общена-
ционального лидера Гейдара Али-
ева стал духовным ориентиром не 
только для усиливающейся из года 
в год Страны огней, но и для всего 
ареала условной «великой степи» 
от западных границ Китая до цен-
тра Европы. А награждение Прези-
дента Ильхама Алиева 12 ноября 
2021 года Высшим орденом содру-
жества братских государств стало 
признанием и высочайшей оцен-
кой его беспрецедентных глобаль-
ных заслуг. 

Важный дискурс единения
Карабахская Декларация как предтеча 

победы тюркского мира 

Ильхам АЛИЕВ:

Это для нас - основная 
международная органи-
зация, потому что это 
наша семья. У нас нет 
другой семьи. Наша се-
мья - это тюркский мир
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Какую бы национальность ни 
представлял президент Ира-

на, он прежде всего мусульма-
нин шиитского толка, подчиня-
ющийся указам и фетвам Вер-
ховного лидера. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Немало копий было сломано по 
поводу этнического фактора Масуда 
Пезешкиана, избранного президен-
том Ирана во втором туре голосова-
ния. Дело дошло до того, что немало 
экспертов допустило возможность 
возрождения и усиления Турана во 
всей Евразии. Но это не более чем 
гипотетическое домысливание, по-
скольку речь идет о третьем нашем 
соплеменнике, возглавившем выс-
шую ступень исполнительной вла-
сти в стране к югу от Араза. Пер-
вым был назначен 4 января 1980 года 
доктор теологии и экономики Сей-
ид Абульхасан Банисадр из Хамада-
на - сын близкого друга имама Хо-
мейни. Однако их взгляды на ирано- 
иракскую войну в корне разошлись, 
и уже через год КСИР чуть не аре-

стовал верховного главнокоманду-
ющего, и тот бежал во Францию, где 
и умер три года назад. 

Еще один президент Ирана 
с тюркскими корнями - нынешний 
верховный рахбар Сейид Али Ха-
менеи, который пользовался осо-
бым расположением «отца» ислам-
ской революции, и после двух подряд 
сроков руководства правительством 
сразу же после смерти Хомейни еди-
ногласно был назначен на высший 
пост, который сохраняет до сих пор. 
Кстати, он своей национальности не 
скрывает - родился и вырос в зна-
менитом селе Хамне неподалеку от 
Тебриза, откуда родом просветитель 
Мирза Фатали Ахундзаде, в свое вре-
мя пытавшийся тюркскую письмен-
ность перевести на латиницу, за что 
до сих пор ненавидим и суннитски-
ми, и шиитскими клерикалами. 

Известен Хамнеи и любовью к ли-
тературе, и даже большой дружбой 
с выдающимся поэтом Мухаммад 
Хосейном Шахрияром, с которым 
общался исключительно на родном 
языке. 

Время покажет
Что дозволено президенту Ирана…
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Армения: поражение, ненависть, коварство, реваншизм…
Послесловие к фильму Алексея Пивоварова «Поражение, кризис и гордость: большой выпуск из Армении»

Просмотрев видеоматериал, отснятый и прокомментированный 
в стиле армянской доморощенной экзотики под названием «По-
ражение, кризис и гордость: большой выпуск из Армении» быв-
шим тележурналистом российского канала НТВ, а ныне руководи-
теля YouTube - канала «Редакция» Алексея Пивоварова, откровен-
но говоря, был поражен тем, насколько человек способен унизить 
свое человеческое достоинство, не говоря уже о творческом, про-
пагандой несусветной лжи, ксенофобии, реваншизма, болезнен-
ной фантастики, продуцированной явными психическими ано-
малиями интервьюированных им людей?! 
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Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
-Уважаемые главы государств 

и правительств!
Дорогие друзья!
Сердечно приветствую всех вас. 

Добро пожаловать в Азербайджан, 
добро пожаловать в Карабах!

Благодарю вас за поддержку моей 
инициативы проведения ежегодно-
го неформального саммита Органи-
зации тюркских государств. Спаси-
бо, что приняли наше приглашение 
и прибыли в город Шуша.

          Расширение связей с тюркски-
ми странами, укрепление тюркского 
мира и Организации тюркских го-
сударств являются приоритетным 
направлением внешней политики 
Азербайджана. Азербайджан всегда 
прилагал усилия для тесного спло-
чения тюркского мира, наращива-
ния его политической, экономиче-
ской и военной мощи, превращения 
в центр силы на глобальной арене.

Организация тюркских госу-
дарств должна стать одним из цен-
тров силы в мировом масштабе. Мы 
охватываем большое географическое 
пространство, в странах-членах на-
блюдается позитивная демографи-
ческая динамика, наш военный по-
тенциал неоднократно доказывал 
себя на полях сражений. Наши бога-
тые природные ресурсы, современ-
ная инфраструктура для их достав-
ки, транспортные коридоры, соеди-
няющие Среднюю Азию и Кавказ 
со средиземноморскими и черно-
морскими портами, наша богатая 
и древняя история и культура явля-
ются нашим величайшим достояни-
ем. Приверженность наших народов 
традиционным ценностям и этни-
ческая общность тесно сплачивают 
наши страны. XXI век должен стать 
веком процветания тюркского мира.

Этот Саммит, проводимый в Шуше 
после полного восстановления Азер-
байджаном 20 сентября прошлого 
года своей территориальной целост-
ности и суверенитета, имеет симво-
лическое значение.

Город Шуша - корона Карабаха 
- всегда являлся одним из важных 
центров культурной и обществен-
но-политической жизни Азербайд-
жана и региона.

Оккупация города Шуша Ар-
менией в мае 1992 года стала боль-
шой трагедией для азербайджанско-
го народа. Азербайджанский народ 
никогда не смирялся с этой оккупа-
цией, всегда жил мечтой вернуть-
ся в Шушу и находившиеся под ок-
купацией другие наши территории 
и добился этого.

В 2020 году в ходе 44-дневной 
Отечественной войны Азербайд-
жанская армия на поле боя осво-
бодила более 300 городов и сел от 
армянской оккупации, длившейся 
около 30 лет. После освобождения 
от оккупации 8 ноября 2020 года го-
рода Шуша Армения была вынуж-
дена подписать акт о капитуляции, 
и, таким образом, вторая Карабах-
ская война завершилась. Ежегодно 
8 ноября отмечается в Азербайджа-
не как День Победы.

Моим Распоряжением в 2021 году 
город Шуша был объявлен культур-
ной столицей Азербайджана. В свя-
зи с 270-летием основания города 
Шуша карабахским ханом Панах-
али ханом 2022 год был провозгла-
шен «Годом города Шуша». Türksoy 
объявил Шушу культурной столицей 
тюркского мира 2023 года, а ICESCO 
- культурной столицей исламского 
мира 2024 года.

Шушинская декларация, зало-
жившая основу официальных союз-
нических отношений между Азер-
байджаном и Турцией, была под-
писана в 2021 году именно в Шуше 
совместно с моим братом Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.

Подписание Карабахской деклара-
ции также состоится сегодня в Шуше.

Уважаемые коллеги!
Сегодня в Карабахе и Восточном 

Зангезуре реализуется программа 
«Великого возвращения». В пери-
од почти 30-летней оккупации Ар-
мения сравняла с землей все города 
и села на этих территориях. А теперь 
на эти земли возвращается жизнь. 

На сегодняшний день в рамках 

программы «Великого возвращения» 
около 8 тысяч бывших вынужден-
ных переселенцев вернулись в горо-
да Лачин, Физули, Шуша и Ходжа-
лы, а также в четыре села. До конца 
этого года на освобожденные земли 
вернутся 20 тысяч человек.

Визиты лидеров тюркских госу-
дарств на освобожденные земли яв-
ляются проявлением братской соли-
дарности. Президент Турции посетил 
Шушу, Физули, Зангилан и Джебра-
ил, президенты Узбекистана и Ка-
захстана - Шушу и Физули, Прези-
дент Кыргызстана - Физули и Агдам.

Пользуясь случаем, еще раз вы-
ражаю признательность главам го-
сударств и правительств братских 
стран за творческий центр и шко-
лу, а также за планируемые школы, 
которые являются символом наше-
го братства.

Дорогие друзья, считаю, что 
нынешняя структура Организа-
ции тюркских государств не соот-
ветствует поставленным нами це-
лям, а бюджет не достаточен для их 
реализации. В связи с этим на днях 
Азербайджан перевел на счет Секре-
тариата средства в размере 2 милли-
онов долларов США.

Одним из стоящих перед нами 
приоритетных направлений являет-
ся расширение транспортного кори-
дора Восток-Запад. 

За счет дополнительных инве-
стиций Азербайджана годовая про-
пускная способность железной доро-
ги Баку-Тбилиси-Карс, являющей-
ся неотъемлемой частью Среднего 
коридора, увеличена с 1 миллиона 
до 5 миллионов тонн.

Азербайджан, владеющий более 
50 торговыми судами на Каспии, пре-
доставляет важные транзитные ус-
луги тюркским государствам. С уче-
том роста объема грузоперевозок 
в настоящее время на Бакинском 
судостроительном заводе строятся 
еще шесть судов. В следующем году 
в Лачине будет сдан в эксплуатацию 
9-й международный аэропорт стра-
ны. Пропускная способность меж-
дународного торгового порта Алят 
будет расширена с 15 миллионов до 
25 миллионов тонн.

Проведение в мае этого года 
в Стамбуле учредительного заседа-
ния Тюркского инвестиционного 
фонда является еще одним успеш-
ным шагом, служащим дальнейшему 
углублению наших экономических 
связей. Верю, что посредством это-
го Фонда будут инвестироваться со-
вместные проекты во многих сферах.

Крайне важно наше стратегиче-
ское партнерство в энергетической 
сфере, в том числе сотрудничество 
в сфере возобновляемой энергии 
и энергоэффективности.

Одной из важных инициатив так-
же является проект «Цифровой шел-
ковый путь», нацеленный на созда-
ние оптико-волоконного телеком-
муникационного маршрута между 
Европой и Азией посредством Ка-
спийского моря через Азербайджан.

Как вы знаете, в этом году Азер-
байджан примет конференцию COP29. 
Пользуясь этой возможностью, еще 
раз приглашаю всех вас на COP29. 
Мы расцениваем председательство на 
COP29 и проведение этого меропри-
ятия в Баку как наглядный пример 
огромного доверия к нашей стране 
со стороны международной обще-
ственности. Около 200 стран едино-
гласно поддержали нашу кандидату-
ру. Используя опыт, накопленный за 
время четырехлетнего председатель-
ства в Движении неприсоединения, 
Азербайджан приложит все усилия 
для укрепления солидарности и до-
стижения консенсуса между разви-

тыми и развивающимися странами.
Уверен, что Карабахская деклара-

ция, которую мы сегодня подпишем, 
и принятые нами решения еще боль-
ше укрепят солидарность тюркского 
мира, а также международный ав-
торитет Организации тюркских го-
сударств.

***
Затем выступили другие главы 

государств и правительств.
Особо подчеркнув предпринима-

емые шаги, направленные на установ-
ление мира между Азербайджаном 
и Арменией, Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаев 
сказал: «Вообще, есть способ разре-
шения любого конфликта и противо-

стояния. Это - конструктивный ди-
алог. Мы в рамках председательства 
в организации уделяем особое вни-
мание принципу медиации. В этой 
связи хочу подчеркнуть наметивши-
еся положительные тенденции в деле 
установления мира между Азербайд-
жаном и Арменией. Казахстан неиз-
менно выступает в поддержку ми-
ротворческих усилий. Мы готовы 
в любое время предоставить свою 
площадку для мирных переговоров 
между Баку и Ереваном».

Подчеркнув важность Транска-
спийского международного транс-
портного маршрута, Президент Ка-
захстана отметил: «Следует в пол-
ной мере использовать потенциал 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. Сегодня 
объем контейнерных перевозок по 
данному коридору увеличился вдвое 
по сравнению с 2023 годом. В целях 
сокращения времени доставки гру-
зов нами была запущена мультимо-
дальная цифровая платформа Digital 
Trade Corridor. В этом направлении 
с нами тесно сотрудничает азербайд-
жанская сторона».

Отметив, что Казахстан будет 
активно участвовать в COP29, Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул: «Мы готовы усилить со-
трудничество с тюркским миром по 
вопросам климата. В связи с этим 
мы планируем активно участвовать 
в работе климатической конферен-
ции COP29, которая пройдет в этом 
году в Азербайджане». 

***
Выступивший затем Президент 

Кыргызской Республики Садыр Жа-
паров сказал: «Уважаемый господин 
Президент! Уважаемые главы госу-
дарств! Уважаемый генеральный се-
кретарь! Уважаемые участники и го-
сти мероприятия! Рад вас видеть на 
неформальном Саммите тюркоязыч-
ных государств. Наша встреча про-
ходит в историческом городе Шуша, 

который является символом и жем-
чужиной Карабахского региона Азер-
байджана, новым символом един-
ства и солидарности тюркских на-
родов. Прежде всего хочу выразить 
глубокую признательность Прези-
денту Азербайджанской Республи-
ки господину Ильхаму Гейдар оглу 
Алиеву за его традиционное госте-
приимство и подготовку на высо-
ком уровне».

Выразив уверенность, что Азер-
байджан будет успешно председа-
тельствовать на COP29 в ноябре, 
Президент Кыргызстана сказал: 
«Отрадно, что в ноябре этого года 
братский Азербайджан проведет один 
из важнейших глобальных форумов 
- 29-ю сессию Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата - COP29. Уверен, 
что председательство Азербайджа-
на на COP29 сможет в значительной 
степени продвинуть вопросы, сто-
ящие в повестке предстоящей кон-
ференции, в том числе климатиче-
ское финансирование».

Подчеркнув, что его страна за-
интересована в сотрудничестве 
с Азербайджаном и другими стра-
нами - членами организации в сфе-
ре возобновляемой энергии, Пре-
зидент Кыргызстана сказал: «Учи-
тывая, что Азербайджан активно 
развивает и продвигает возобнов-
ляемые источники энергии, в том 
числе в рамках председательства на 
COP29, мы призываем азербайджан-

скую сторону и государства-члены 
в целом к реализации совместных 
проектов, связанных с возобновля-
емыми источниками энергии».

***    
Сердечно поблагодарив Прези-

дента Азербайджана Ильхама Алие-
ва за высокий уровень организации 
мероприятия, Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев ска-
зал: «Для нас имеет глубокий смысл 
встреча с Вами в городе Шуше - од-
ной из культурных столиц тюркского 
мира. Этот священный город, счита-
ющийся жемчужиной прекрасного 
Карабаха, является ярким символом 
исторической Победы, отчетливо 
продемонстрировавшей мужество, 
неподражаемую стойкость, истин-
ную храбрость и единство азербайд-
жанского народа. Говоря словами 
великого политического и государ-
ственного деятеля ХХ века, основа-
теля независимого Азербайджанско-
го государства уважаемого Гейдара 
Алиева, без города Шуша нет Кара-
баха, без Карабаха нет Азербайджа-
на. Таким образом, этот уникаль-
ный город вызывает особые чувства 
уважения и гордости в сердцах не 
только азербайджанского, но и всех 
тюркских народов. В настоящее вре-
мя, когда в освобожденном Азер-
байджаном Карабахе восстановле-
на историческая справедливость, мы 
являемся свидетелями гигантских 
созидательных работ под руковод-
ством уважаемого Ильхама Алиева, 
широкомасштабных мероприятий 
по восстановлению памятников ар-
хитектуры и культуры. Подобные 
великие дела такого драгоценно-
го брата, как Вы, вселяют в нас, Ва-
ших близких друзей, бесконечную 
радость и гордость. Верю, что наши-
ми совместными усилиями и особой 
заинтересованностью весь Карабах 
на примере этого уникального го-
рода в будущем станет настоящим 
символом нашей вечной дружбы».

Напомнив, что пять лет назад 
его страна стала членом Организа-
ции тюркских государств именно 
в Азербайджане, Президент Узбе-
кистана сказал, что за минувший 
короткий период налажено взаи-
мовыгодное и многоплановое со-
трудничество со странами-члена-
ми более чем в 30 важных областях. 
Подчеркнув,  что этот Саммит про-
ходит в период нарастания глобаль-
ных рисков и угроз, еще большего 
углубления кризиса взаимного до-
верия, Шавкат Мирзиёев отметил: 
«В такой сложной ситуации нуж-
но время, чтобы поднять на каче-
ственно новый уровень наши от-
ношения, черпающие силу в духе 
вечного братства, развивать их со-
вместными подходами. С этой точ-
ки зрения большое значение име-
ет проведение сегодняшней встре-
чи на тему построения устойчивого 
будущего посредством транспор-
та, взаимосвязей и климатических 
действий».

Президент Узбекистана также 
коснулся 29-й сессии Конференции 
сторон (COP29) Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата, ко-
торая пройдет в ноябре этого года 
в Баку, Он подчеркнул, что это ме-
роприятие является большим исто-
рическим событием для всех наших 
стран. «Мы искренне желаем, что-
бы мировые лидеры провели успеш-
ную встречу по вопросу изменения 
климата. Мы готовы активно уча-

ствовать в этом престижном меро-
приятии и оказать Азербайджану 
всяческую помощь в этом вопро-
се», - добавил Ш.Мирзиёев.

***
Обращаясь к участникам Сам-

мита, вице-президент Турецкой Ре-
спублики Джевдет Йылмаз сказал: 
«С почтением приветствую Вас от 
имени господина Президента Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. Я очень рад 
находиться в одной из культурных 
столиц тюркского мира, жемчужи-
не Карабаха - свободной Шуше. Бла-
годарю родной Азербайджан и ува-
жаемого господина Президента  
Ильхама Алиева за прием».

Подчеркнув, что после освобо-
ждения Азербайджаном родных зе-
мель от оккупации благодаря слав-
ной Победе, одержанной в 44-днев-
ной Отечественной войне, возникли 
возможности для развития мира, спо-
койствия и сотрудничества в регио-
не, Джевдет Йылмаз отметил: «Три 
года назад - 15 июня 2021 года в этом 
древнем городе была подписана Шу-
шинская декларация, увенчавшая 
беспрецедентные отношения между 
Турцией и Азербайджаном. С осво-
бождением города Шуша от оккупа-
ции 8 ноября 2020 года было офици-
ально объявлено о Победе Азербайд-
жана в 44-дневной Отечественной 
войне. Мы с гордостью наблюдаем 
за развитием и прогрессом в Шуше, 
как и во всех освобожденных реги-
онах. Еще раз: «Карабах - это Азер-
байджан!» и всегда будет принадле-
жать Азербайджану. 

С самого начала мы рассматри-
вали эту Победу не только как ко-
нец оккупации, но и как открытие 
исторического окна возможностей 
для мира, стабильности и процвета-
ния на Южном Кавказе. В этой свя-
зи верю, что всеобъемлющее регио-
нальное решение на Южном Кавказе 
с подписанием в кратчайшие сроки 
мирного договора между Азербайд-

жаном и Арменией, переговоры по 
которому ведутся с большими уси-
лиями и чуткостью, устранит самое 
большое препятствие, стоящее перед 
нами. Установление прочного мира 
и стабильности на Южном Кавказе 
имеет большое значение не только 
для стран региона, но и для глобаль-
ной безопасности и коммуникаций, 
поскольку будут открыты региональ-
ные транспортные маршруты. От-
крытие этих маршрутов, укрепив 
региональное сотрудничество, соз-
даст новые большие возможности 
для всего тюркского мира, включая 
Центральную Азию, Черноморский 
и Каспийский бассейны. 

Несмотря на то, что междуна-
родные организации десятилетия-
ми закрывали глаза на несправедли-
вость в отношении Азербайджана, 
азербайджанский народ восстано-
вил свои права благодаря своему ге-
роизму под решительным руковод-
ством господина Президента Ильхама 
Алиева. Недопустимо, что государ-
ства, не поднявшие свой голос в за-
щиту одного миллиона наших азер-
байджанских братьев, изгнанных из 
родных земель в результате первой 
Карабахской войны, сегодня высту-
пают с несправедливыми и необо-
снованными обвинениями против 
братского Азербайджана. Сильная 
поддержка нами, тюркским миром, 
братского Азербайджана против этих 
необоснованных обвинений необ-
ходима как для нашего братства, так 
и во имя справедливости.

Уважаемые лидеры тюркского 
мира, процессы, происходящие на 
глобальном уровне, еще раз проде-
монстрировали важность энергети-
ческой безопасности и сотрудниче-
ства в энергетическом секторе. Роль 
богатых ресурсами тюркских госу-
дарств, имеющих выгодное геогра-
фическое положение, в этом плане 
имеет важное значение. Вместе мы 
успешно реализовываем масштабные 
энергетические инфраструктурные 
проекты, соединяющие Восток и За-
пад друг с другом. Проекты, реали-
зованные нами в этой сфере с Азер-
байджаном, поистине являются при-
мером. Транспортировка ресурсов, 
в первую очередь туркменского газа, 
с противоположного берега Каспий-
ского моря в Турцию и Европу, будет 
способствовать как нашему нацио-
нальному благополучию, так  и энер-
гетической безопасности Европы. 
Мы рады созданию энергетическо-
го механизма в рамках Организации 
тюркских государств. В этом кон-
тексте мы поддерживаем развитие 
совместных проектов».

Особо подчеркнув в выступле-
нии важность проведения в Азер-
байджане в ноябре этого года COP29, 
вице-президент Турции сказал: «Мы 
очень рады, что Азербайджан при-
нимает 29-ю сессию Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата - СОР29. Мы 
продолжим наше тесное сотрудни-
чество и поддержку по многим те-
мам в процессе подготовки к этой 
конференции, на которой будут при-
няты важные решения, особенно по 
климатическому финансированию. 
Проведение Азербайджаном COP29 
также имеет большое значение с точ-
ки зрения регионального сотрудни-
чества. В этой связи мы с удовлетво-
рением воспринимаем предложение 
Азербайджана о том, чтобы Орга-
низация тюркских государств вы-
ступила с инициативой или прове-
ла совместное мероприятие на кон-
ференции». 

Отметив важность представ-
ления на Саммите в Шуше Турец-
кой Республики Северного Кипра, 
Джевдет Йылмаз сказал: «Сегодня 
мы очень рады видеть в Шуше Пре-
зидента Турецкой Республики Север-
ного Кипра господина Эрсина Тата-
ра. Выражаем благодарность госпо-
дину Президенту Ильхаму Алиеву 
за его чуткое отношение. Желаем, 
чтобы господин Татар принял уча-
стие и в предстоящем Бишкекском 
саммите, и ждем Вашей поддержки 
в этом вопросе». 

Выражая признательность Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву за орга-
низацию мероприятия на высоком 
уровне, вице-президент Турции от-
метил: «Желаю, чтобы Карабахская 
декларация, которая будет сегодня 
подписана, также принесла пользу. 
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Приветствую Вас с почтением, 
выражаю благодарность принима-
ющей стороне - родному Азербайд-
жану, многоуважаемому господину 
Президенту Ильхаму Алиеву. Пере-
даю любовь народам дружественных 
и братских стран - членов организации. 

***
Выступая на Саммите, премьер-ми-

нистр Венгрии Виктор Орбан вы-
разил благодарность Президенту  
Ильхаму Алиеву за приглашение на 
это престижное мероприятие, прово-
димое в Шуше.  «В первую очередь, 
позвольте мне начать с выражения 
благодарности Президенту Алиеву 
за то, что он принимает нас здесь, 
в Шуше, в этом городе, и за создан-
ную возможность видеть вас здесь. 
Мы выражаем глубокое уважение 
Президенту Алиеву за то, что он дал 
возможность сотням, тысячам лю-
дей в регионе жить сейчас в мире. 
Мы желаем, чтобы такая возмож-
ность как можно скорее появилась 
и в Европе», - сказал он. 

Подчеркнув, что последствия  
войны в Украине чреваты риском раз-
деления мира на разные блоки, Вик-
тор Орбан отметил: «Опираясь на наш 
печальный исторический опыт, мы 
бы предпочли период связей, взаимо-
действия с тем, чтобы восстановить 
глобальное сотрудничество с уваже-
нием к миру. Мы рассчитываем на 
вас в этой борьбе. Мы смотрим на 
Организацию тюркских государств 
как на организацию, крайне важную 
для сотрудничества между Западом 
и Востоком».

В своем выступлении премьер-ми-
нистр Виктор Орбан рассказал о при-
оритетах председательства Венгрии 
в Европейском Союзе, еще раз вы-
разил благодарность Президенту 
Ильхаму Алиеву за высокое госте-
приимство. 

***
Выразив признательность Прези-

денту Ильхаму Алиеву за приглаше-
ние на исторический Саммит в Шуше, 
Президент Турецкой Республики Се-
верного Кипра Эрсин Татар сказал: 
«Я хочу поделиться с вами огром-
ным счастьем и радостью, которые 
испытываю в связи с тем, что высту-
паю на Шушинском саммите Орга-
низации тюркских государств. Хотел 
бы еще раз выразить огромное удов-
летворение тем, что нахожусь сре-
ди вас на этом Саммите, организо-
ванном Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым в Шуше, духов-
ной столице тюркского мира, на этих 
прекрасных освобожденных землях. 
Прежде всего выражаю Президенту 
Азербайджана Ильхаму Алиеву при-
знательность за большую поддерж-
ку Турецкой Республики Северно-
го Кипра и приглашение нас на Шу-
шинский саммит».

Подчеркнув историческое значе-
ние города Шуша, Эрсин Татар ска-
зал: «Шуша, являющаяся символом 
традиций азербайджанского народа, 
обладающая богатой и выдающей-
ся историей, внесла большой вклад 
в мировую сокровищницу культу-
ры, является древним городом, где 
выросло много известных мастеров, 
музыкантов, архитекторов, худож-
ников и писателей. Шуша, долгие 
годы находившаяся под армянской 
оккупацией, была освобождена ге-
роической Азербайджанской арми-
ей под руководством Победоносно-
го Верховного Главнокомандующе-
го Ильхама Алиева в начавшейся 27 
сентября 2020 года 44-дневной Оте-
чественной войне, 8 ноября того же 
года. Продолжавшаяся 30 лет окку-

пация Карабаха завершилась после 
Победы Азербайджана в Отечествен-
ной войне. Мы испытываем чувство 
большой гордости и радости от этой 
исторической Победы. С точки зре-
ния событий, произошедших во вре-
мя 44-дневной Отечественной вой-
ны и после нее, Карабах, в том чис-
ле Шуша, стали символом единства 
и равенства в тюркском мире». 

«Наша самая большая сила - это 
единство, равенство и солидарность 
тюркского мира», - продолжил Эр-
син Татар, подчеркнув: «Мы показа-
ли, на что мы способны, когда спло-
чены, когда солидарны. С этой точки 
зрения представление Турецкой Ре-
спублики Северного Кипра как не-
отъемлемой части тюркского мира 
сегодня в древней Шуше является 
чрезвычайно важным и историче-
ским событием».   

***
Генеральный секретарь Организа-

ции тюркских государств Кубанычбек 
Омуралиев подчеркнул вклад Азер-
байджана в развитие организации и, 
передав поздравления по случаю про-
ведения в нашей стране СОР29, ска-
зал: «В первую очередь мне хотелось 
бы выразить Ильхаму Гейдар оглу 
Алиеву глубокую признательность 
в связи с 15-летием Нахчыванско-
го соглашения. Случилось так, что 
Шуша была объявлена «Культурной 
столицей тюркского мира», и прове-
дение здесь этой встречи имеет сим-
волическое значение».

Коснувшись значения международ-
ных транспортных коридоров в раз-
витии сотрудничества между страна-
ми - членами организации, генераль-
ный секретарь отметил: «Средний 
коридор играет роль артерии, пред-
ставляющей жизненно важное зна-
чение в глобальной торговле. Этот 
коридор, обещающий наиболее  
безопасный и короткий маршрут 
между странами, является не про-
сто дорогой для перевозки грузов. 
Это - спасательный пояс для эконо-
мического роста, инноваций и со-
трудничества. Зангезурский коридор 
станет важным сообщением между 
транспортными коридорами Вос-
ток-Запад и Север-Юг».

Подчеркнув значение проведе-
ния в Азербайджане СОР29, Куба-
нычбек Омуралиев сказал: «Хотелось 
бы поздравить братский Азербайд-
жан с тем, что он будет принимать 
СОР29, являющийся передовой ини-
циативой, консолидирующей тыся-
чи людей со всего мира для обсуж-
дения одного из самых актуальных 
вопросов».

Подчеркнув, что на Шушинском 
саммите принято важное решение по 
развитию деятельности Организации 

тюркских государств, генеральный 
секретарь отметил: «На 10-м Самми-
те Организации тюркских государств 
главы государств поддержали пред-
ложение о расширении состава и уве-
личении нашего бюджета. Принятое 
вами сегодня решение по упомяну-
тым вопросам, безусловно, еще бо-
лее усилит нашу организацию. В этом 
контексте мы высоко оцениваем, как 
сказал Президент Азербайджана Его 
превосходительство господин Али-
ев, вклад Азербайджана - выделение 
нашему бюджету 2 миллионов дол-
ларов США». 

Кубанычбек Омуралиев коснулся 
значения подписания в рамках Сам-
мита Карабахской декларации.  «Счи-
таю, что Карабахская декларация, ко-
торая будет подписана сегодня ва-
шими превосходительствами, станет 
очередным важным шагом, направ-
ленным на дальнейшее углубление 
братских связей», - подчеркнул он.

***
Выступивший на Саммите пред-

седатель Совета старейшин Органи-
зации тюркских государств Бина-
ли Йылдырым сказал: «Проведе-
ние сегодня Саммита Организации 
тюркских государств в Шуше - исто-
рическом городе, культурной столи-
це - имеет особое историческое зна-
чение. После освобождения города 
Шуша от оккупации  в июне 2021 года 
мы находились здесь с господином 
Президентом Турции и участвовали 
в подписании Шушинской деклара-
ции. С того дня я с большим восхи-
щением и вниманием наблюдаю за 
изменениями в Шуше. Город, кото-
рый я в то время видел в разрухе, 
возрождается. Я благодарю много-
уважаемого господина Президента 
Ильхама Алиева за это».

Говоря о совместной реализации 
братскими странами - членами ОТГ 
важных проектов, Бинали Йылды-
рым отметил: «Еще раз благодарю 
уважаемого Президента. Наш уважа-
емый Президент взял на себя  руко-
водство в реализации строительства 
железной дороги Баку-Тбилиси-Карс, 
которое мы вместе планировали  
в 2004 году. Наш уважаемый Прези-
дент внес важный вклад в устранение 
сомнений Грузии, связанных с этим 
проектом. Реализация Баку-Тбили-
си-Карс сегодня означает заверше-
ние недостающего звена Среднего 
коридора, что создало возможность 
для более эффективного использова-
ния этого коридора. К 2030 году мы 
можем увеличить объем грузопере-
возок по этому маршруту до 11 млн 
тонн. Для этого необходимо предпри-
нять определенные шаги». 

Подчеркнув, что Саммит посвя-
щен очень важной теме, Бинали Йыл-

дырым сказал: «Я хотел бы еще раз 
поблагодарить Ваше превосходитель-
ство и Вашу команду за радушный 
прием и гостеприимство, которые 
Вы оказали на Шушинском самми-
те. Выбор Среднего коридора в ка-
честве основной темы на этом ме-
роприятии соответствует нашим 
стратегическим планам, связанным 
с будущим нашей организации и до-
стижением наших общих целей, по-
ставленных в документе «Взгляд на 
тюркский мир - 2040». Я очень рад 
поделиться с вами здесь этими мыс-
лями и обозначить ту работу, кото-
рая будет проделана для обеспечения 
дальнейшего развития этого коридо-
ра. Еще раз благодарю вас за предо-
ставленную мне возможность, выра-
жаю всем вам свое уважение».

***
Затем на Шушинском саммите было 

подписано решение «Об расширении 
состава Секретариата и увеличении 
бюджета Организации тюркских го-
сударств».

***
Подводя итоги Саммита, Прези-

дент Ильхам Алиев сказал:
- Дорогие друзья!
         Сегодня мы вновь подтвер-

дили единство тюркского мира. Мы 
придали новый импульс реализации 
наших совместных проектов.

В связи с предстоящей в Баку в но-
ябре COP29 мы подчеркнули важность 
совместной деятельности в борьбе 
с негативными последствиями из-
менения климата.

Мы еще раз отметили важность ис-
следования и продвижения тюркской 
цивилизации, исторически внесшей 
огромный вклад в мировую цивили-
зацию, расширения связей Органи-
зации тюркских государств с други-
ми международными институтами.

Уверен, что сегодняшние обсуж-
дения, принятые нами решения вне-
сут свой вклад в укрепление Органи-
зации тюркских государств.

Пользуясь случаем, выражаю бла-
годарность Президенту Казахстана 
уважаемому Касым-Жомарту Тока-
еву, председательствующему 

в настоящее время в Организа-
ции тюркских государств. Уверен, что 
на предстоящем Бишкекском сам-
мите мы продолжим наши плодот-
ворные и нацеленные на результат 
дискуссии.

А сейчас приглашаю вас подпи-
сать Карабахскую декларацию.

***
Далее состоялась церемония под-

писания Карабахской декларации 
неформального Саммита Органи-
зации тюркских государств.

В заключение было сделано со-
вместное фото.

ОТГ - новый центр силы на глобальной арене

В Шуше от имени Президента Ильхама Алиева был дан обед в честь глав  
государств и правительств Организации тюркских государств

6 июля в Шуше от имени Пре-
зидента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева был 
дан обед в честь глав государств 
и правительств Организации 
тюркских государств.
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Уважаемый господин Пезешкиан!
Сердечно поздравляю Вас с из-

бранием на пост Президента Ислам-
ской Республики Иран.

Мы придаем большое значение 
отношениям между Азербайджан-
ской Республикой и Исламской Ре-
спубликой Иран, построенным на 
таких прочных основах, как общие 
религиозно-культурные корни, друж-
ба и братство. Нас радует, что наше 
взаимовыгодное сотрудничество, ди-
намично развиваясь в течение ми-
нувших десятилетий во всех сфе-
рах, в частности, в экономической, 
транспортной, энергетической и гу-
манитарной областях, достигло се-
годняшнего уровня и обрело новое 
содержание.

Достигнутые сегодня договорен-
ности о будущих направлениях раз-
вития азербайджано-иранских от-
ношений, основанных на взаимном 
уважении и добрососедстве, реали-
зуемые совместные проекты служат 

благополучию наших стран, устой-
чивому развитию и безопасности 
региона в целом.

Уверен, что совместными уси-
лиями мы добьемся дальнейшего 
укрепления традиционно друже-
ственных отношений, расширения 
взаимовыгодного сотрудничества 
между Азербайджаном и Ираном 
в интересах наших народов и стран.

Приглашаю Вас совершить визит 
в Азербайджан с целью обмена мне-
ниями о перспективах развития на-
шего двустороннего сотрудничества.

Передаю Вам свои наилучшие по-
желания, желаю Вам успехов в пред-
стоящей ответственной деятельно-
сти на благо дружественного и брат-
ского иранского народа.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 6 июля 2024 года 

Уважаемый господин Премьер-ми-
нистр!

Сердечно поздравляю Вас с на-
значением на пост Премьер-мини-
стра Соединенного Королевства Ве-
ликобритании и Северной Ирландии.

Традиционные отношения друж-
бы и многопланового сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Сое-
диненным Королевством имеют для 
нас особое значение.

Наше многолетнее и плодотвор-
ное взаимодействие в энергетиче-
ском секторе вносит важный вклад 
в обеспечение глобальной энергети-
ческой безопасности. В то же время 
ведущее место в повестке дня дву-
стороннего партнерства Азербайд-
жан-Соединенное Королевство сегод-
ня занимают вопросы возобновля-
емых источников энергии, перехода 
к «зеленой» энергии и декарбони-
зации. В этой связи хотел бы осо-
бо отметить успешное сотрудниче-
ство с нашим близким и надежным 
партнером bp в сфере перехода на 
чистую энергию. Выражаю уверен-

ность, что наше сотрудничество бу-
дет продолжаться и в рамках COP29, 
которая пройдет в ноябре текущего 
года в Азербайджане. 

Мы высоко ценим вклад Соеди-
ненного Королевства в дело разми-
нирования на освобожденных от ок-
купации территориях нашей страны.

Уверен, что мы и впредь будем 
успешно продолжать наши совмест-
ные усилия, направленные на укре-
пление основанных на взаимном 
доверии и поддержке межгосудар-
ственных отношений между Азер-
байджаном и Соединенным Коро-
левством, дальнейшее развитие на-
шего сотрудничества и повышение 
его на новый уровень. 

Передаю Вам наилучшие поже-
лания, желаю успехов в предстоя-
щей ответственной деятельности. 

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 6 июля 2024 года

Новоизбранному Президенту  
Исламской Республики Иран 

Его превосходительству 
господину Масуду Пезешкиану 

Премьер-министру Соединенного  
Королевства Великобритании  

и Северной Ирландии
Его превосходительству 

господину Киру Стармеру

Руководствуясь пунктом 24 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить дипломатические ран-
ги следующим сотрудникам органов 
дипломатической службы Азербайд-
жанской Республики:

Чрезвычайный  
и Полномочный Посол

Аскерову Алимирзамину Гаввам оглу

Чрезвычайный и Полномочный 
посланник первого класса

Атамогланову Агалару Рагим оглу
Гулиеву Фаигу Магбет оглу

Чрезвычайный и Полномочный 
посланник второго класса

Гаджизаде Айхану Эльхан оглу
Мусаеву Азеру Самиддин оглу
Ягубовой Айсель Шакир гызы.

Распоряжения 
Президента Азербайджанской Республики 

О присвоении дипломатических рангов  
сотрудникам органов дипломатической 
службы Азербайджанской Республики

Ильхам АЛИЕВ, Президент Азербайджанской Республики
г.Баку, 8 июля 2024 года 

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную 
деятельность на государственной 
службе в Азербайджанской Респу-
блике наградить Фикрета Нахмед 

оглу Азизова орденом «За службу 
Отечеству» 2-й степени.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года  

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За особые заслуги в укреплении 
сотрудничества и взаимных связей 
между Азербайджанской Респуб-
ликой и Российской Федерацией 

в сфере образования наградить Пе-
тра Витальевича Глыбочко орденом  
«Достлуг».   

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года

О награждении Ф.Н.Азизова  
орденом «За службу Отечеству» 2-й степени

О награждении П.В.Глыбочко  
орденом «Достлуг»
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Главы государств, входящих в со-
став ОТГ, рассматривая тюркский 
мир как семью, основанную на об-
щих этнических корнях, истории, 
языке, культуре, традициях и цен-
ностях тюркских народов, которая 
привержена идеям мира, безопасно-
сти, стабильности, развития и про-
цветания в регионе и во всем мире;

Подчеркивая континентальное 
измерение вклада тюркских народов 
и высочайшую ценность той роли, 
которую тюркские народы истори-
чески сыграли в глобальном поли-
тическом, экономическом и циви-
лизационном развитии;

Опираясь на политические, эко-
номические и цивилизационные до-
стижения тюркских народов на про-
тяжении всей истории человечества;

Отдавая должное председа-
тельству Республики Казахстан за 
успешную организацию юбилейно-
го Астанинского саммита, состояв-
шегося 3 ноября 2023 года под де-
визом «TURKTIME!», который стал 
еще одной вехой в дальнейших уси-
лиях по трансформации ОТГ и ин-
теграции Тюркского мира, а также 
по укреплению единства и процве-
тания его народов;

Высоко оценивая предложение 
Его превосходительства Президен-
та Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева проводить неофи-
циальные заседания Совета глав го-
сударств (СГГ) ОТГ один раз в год 
наряду с регулярными заседаниями 
СГГ, в соответствии с Нахчыванским 
соглашением о создании ОТГ;

Признавая духовное значение го-
рода Шуша в деле объединения на-
родов всего Тюркского мира, и заяв-
ляя, что встреча в Шуше после пол-
ного восстановления суверенитета 
и территориальной целостности Азер-
байджанской Республики является 
символическим проявлением един-
ства тюркских народов и их привер-
женности миру и справедливости;

Выражая солидарность с прави-
тельством и народом Азербайджа-
на в их усилиях по реконструкции 
и восстановлению освобожденных 
территорий, в том числе благодаря 
масштабным усилиям по обезврежи-
ванию мин и гуманитарному разми-
нированию, которые позволяют вер-
нуть сотни тысяч азербайджанских 
переселенцев на Родину;

Подтверждая, что устойчивое бу-
дущее возможно благодаря совмест-
ным усилиям, направленным на раз-
витие стабильных и многогранных 
связей между тюркскими государ-
ствами, в том числе для сохранения 
здоровой планеты посредством кли-
матических действий;

Признавая, что современные гло-
бальные геополитические вызовы 
и вызовы безопасности требуют кон-
солидированной позиции тюркских 
государств, чтобы действовать как 
единая сила, что требует регулярных 
консультаций по региональным и меж-

дународным вопросам, представля-
ющим взаимный интерес;

Заявили, что они:
1. Подчеркивают историческое 

значение неформального Саммита 
ОТГ в Шуше - культурной столице 
Тюркского мира в 2023 году;

2. Подтверждают важность ис-
пользования всего потенциала и воз-
можностей тюркских государств в по-
литической, экономической, транс-
портной, оборонно-промышленной, 
гуманитарной, образовательной и куль-
турной областях для дальнейшего 
укрепления и углубления их страте-
гического партнерства и формиро-
вания коллективной стратегии ОТГ;

3. Подчеркивают необходимость 
постановки более амбициозных це-
лей с учетом потенциала тюркских 
государств в глобальном масштабе, 
задействования соответствующих 
механизмов и регламентов для эф-
фективной реализации задач и це-
лей ОТГ по построению устойчи-
вого будущего путем наращивания 
совместных усилий и реализации ре-
гиональных проектов стратегиче-
ского значения;

4. Подчеркивают важность дальней-
шего развития связей между тюркски-
ми государствами путем создания 
соответствующей транспортной ин-
фраструктуры и эффективных тран-
срегиональных коридоров с учетом 
незаменимой роли тюркских госу-
дарств в развитии глобальной тор-
говли и экономики в регионе и во 
всем мире;

5. Усиливают региональные связи 
и экономическую интеграцию меж-
ду государствами-членами благодаря 
Транскаспийскому международному 
коридору «Восток-Запад» (Средний 
коридор), соединяющему Европу, Тур-
цию, Южный Кавказ, Центральную 
Азию и Китай, как краеугольный ка-
мень для устойчивого развития, эко-
номического процветания и между-
народной торговли путем увеличе-
ния объемов торговли и привлечения 
инвестиций в инфраструктуру пор-
тов, железных дорог, автомагистра-
лей и логистических узлов; Призы-
вают к укреплению сотрудничества 
между государствами-членами для 
оптимизации транспортных опера-
ций, таможенных процедур и внедре-
ния цифровых технологий;

С этой целью поручают министрам 
транспорта предпринять дальнейшие 
шаги по оптимизации и цифрови-
зации транспортных и транзитных 
процедур, внедрить стимулирующие 
механизмы для частного сектора, на-
правленные на привлечение больше-
го объема грузов, и наладить регу-
лярные транспортные услуги вдоль 
Коридора;

6. Высоко оценивают модерни-
зацию железнодорожной линии Ба-
ку-Тбилиси-Карс и трехсторонние 
усилия между Турцией, Азербайд-
жаном и Грузией, направленные на 

ускорение таможенного контроля то-
варов и транспортных средств вдоль 
этой линии;

7. Приветствуют подписание 
6 июня 2024 года исторического Со-
глашения между Кабинетом Мини-
стров Республики Кыргызстан, Пра-
вительством Китайской Народ-
ной Республики и Правительством  
Республики Узбекистан о совмест-
ном сотрудничестве в продвижении 
железнодорожного проекта Китай-
Кыр гызстан-Узбекистан, которое так-
же будет способствовать росту меж-
дународной торговли, инвестиций 
и транзитного потенциала всего ре-
гиона ОТГ;

8. С удовлетворением отмечают, 
что объем региональной торговли 
неуклонно растет, соглашаются при-
нять конкретные меры для увеличе-
ния в ближайшие годы объема тор-
говли до его истинного потенциала, 
подчеркивают важность устранения 
технических барьеров в торговле без 
ущерба международным обязатель-
ствам и ускорения завершения тек-
стовых переговоров по DEPA (Со-
глашение о партнерстве в области 
цифровой экономики);

9. Подчеркивают необходимость 
более тесного сотрудничества в ре-
шении вопросов, связанных с кли-
матическими изменениями и их воз-
действием на устойчивое развитие 
тюркских государств посредством 
единых климатических действий;

10. Поощряют развитие концеп-
ций климатоустойчивых «умных» 
городов и сел в тюркских государ-
ствах для повышения качества жизни, 
содействия устойчивому развитию 
и стимулирования экономического 
роста путем улучшения цифровой 
инфраструктуры, общественных ус-
луг и устойчивых практик с акцен-
том на интеграцию чистых энергоре-
сурсов, таких как солнечная, ветро-
вая и гидроэлектрическая энергия, 
для поддержки климатических дей-
ствий, и в соответствии с этим ини-
циируют обсуждения по созданию 
Цифровой платформы ОТГ по кли-
мату и экологии и Форума ОТГ по 
климатоустойчивым селам;

11. Подчеркивают важность 
стратегического партнерства меж-
ду тюркскими государствами в об-
ласти энергетики, включая развитие 
сотрудничества в области возобнов-
ляемых энергоресурсов и энергоэф-
фективности, и приветствуют по-
следние подвижки в проекте по инте-
грации энергосистем Азербайджана, 
Казахстана и Узбекистана («Зеленый 
коридор»);

12. Призывают к расширению со-
трудничества в области энергетиче-
ской интеграции и взаимосвязанности 
между их энергетическими система-
ми с целью использования огромно-
го потенциала возобновляемой энер-
гии в тюркских государствах и воз-
можностей для развития обширных 
энергетических систем для экспорта 

и торговли электроэнергией, в том 
числе из возобновляемых источни-
ков, между государствами-членами 
и в третьи страны;

13. Поощряют развитие механиз-
ма институционального строитель-
ства (твининг) между соответству-
ющими органами членов ОТГ в об-
ластях, представляющих взаимный 
интерес (торговля, энергетика, транс-
порт и т. д.) с целью обмена опытом;

14. Приветствуют активную реа-
лизацию проекта «Цифровой Шел-
ковый путь», который направлен на 
создание нового телекоммуникаци-
онного магистрального маршрута 
между Европой и Азией с исполь-
зованием существующих возмож-
ностей инфраструктуры стран ОТГ;

15. Содействуют сотрудничеству 
и обмену между тюркскими государ-
ствами по дальнейшему развитию ин-
фраструктур цифрового правитель-
ства (электронного правительства); 
гармонизации механизмов электрон-
ной/цифровой подписи для обмена 
электронными документами и инте-
грации онлайн-государственных ус-
луг; содействию общим мерам по ки-
бербезопасности и защите от кибе-
ринцидентов и кибератак; разработке 
политики, руководящих принципов 
и партнерств в области искусствен-
ного интеллекта (ИИ); разработке 
политики и передовой практики по 
созданию центров обработки данных 
и облачных инфраструктур;

16. Учитывают важность созда-
ния большой языковой модели го-
сударств-членов для успешного раз-
вития проектов в области ИИ и под-
черкивают важность использования 
общей платформы в виде большой 
языковой модели для содействия меж-
культурной коммуникации, развития 
образовательных платформ, совер-
шенствования технологий здраво-
охранения и содействия экономи-
ческой интеграции;

17. Учитывают важность консо-
лидации усилий по совместной раз-
работке космических проектов с це-
лью повышения потенциала и кон-
курентоспособности национальных 
космических программ и комплекс-
ного развития в области космиче-
ских технологий с целью повышения 
уровня технологического развития 
и конкурентоспособности совмест-
ных проектов;

18. Поручают Секретариату со-
здать механизм сотрудничества соот-
ветствующих властных органов госу-
дарств-членов и государств-наблюда-
телей для взаимодействия в области 
охраны окружающей среды и кли-
матической повестки с целью уси-
ления регионального и глобально-
го реагирования на вызовы, связан-
ные с климатическими изменениями;

19. Приветствуют озвученную на 
Астанинском Саммите (2023) ини-
циативу Республики Узбекистан по 
созданию постоянного Тюркского 
экологического форума на уровне 

министров и планированию его пер-
вого заседания в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон (COP29) Рамоч-
ной конвенции Организации Объе-
диненных Наций об изменении кли-
мата (UNFCCC), которая пройдет 11-
22 ноября 2024 года в Баку;

20. Желают Правительству Азер-
байджанской Республики успехов 
в проведении 29-й сессии Конфе-
ренции сторон (COP29) Рамочной 
конвенции Организации Объеди-
ненных Наций об изменении кли-
мата (UNFCCC), которая пройдет 
11-22 ноября 2024 года, и поддержи-
вают последовательные усилия Азер-
байджана по достижению ощутимых 
результатов СОР29 в соответствии 
с ожиданиями сторон Конвенции;

21. Выражают готовность уча-
ствовать в продвижении инициати-
вы по включению нового глобально-
го диалога «Горы и климат» в ежегод-
ный календарь Конференции ООН 
по изменению климата и рассматри-
вают возможность присоединения 
к проекту документа «Призыв к дей-
ствиям по продвижению Повестки 
дня для гор: актуализация горной 
проблематики в рамках UNFCCC»;

22. Приветствуют инициативу 
Казахстана по проведению Регио-
нального климатического саммита 
в 2026 году под эгидой ООН и меж-
дународных организаций;

23. Желают Правительству  
Республики Казахстан успехов в про-
ведении VI Консультативной встречи 
глав государств стран Центральной 
Азии в Астане 9 августа 2024 года;

24. Подтверждают намерение про-
должить совместную деятельность 
в области оборонно-промышленно-
го комплекса в соответствии с на-
циональным законодательством го-
сударств-членов и в этой связи по-
ручают соответствующим органам 
государств-членов принять необхо-
димые меры;

25. Выражают глубокую озабо-
ченность катастрофической гумани-
тарной ситуацией в Газе и осуждают 
нанесение ударов по гражданскому 
населению без разбора, призывают 
к немедленному и окончательному 
прекращению огня и обеспечению 
беспрепятственного поступления гу-
манитарной помощи в Газу, а также 
к полному соблюдению международ-
ного права, включая соответствую-
щие резолюции Совета Безопасности 
ООН; и далее призывают к справед-
ливому и прочному урегулированию 
израильско-палестинского конфлик-
та на основе решения о двух госу-
дарствах;

Поддерживают международное 
признание независимого, суверенно-
го и сопредельного государства Па-
лестина в границах, существовавших 
до 1967 года, со столицей в Восточном 
Иерусалиме и приветствуют приня-
тие Генеральной Ассамблеей ООН 10 
мая 2024 года резолюции, в которой 
Генеральная Ассамблея ООН опре-

деляет, что Государство Палестина 
отвечает требованиям для членства 
в Организации Объединенных На-
ций и поэтому должно быть приня-
то в члены Организации Объединен-
ных Наций, и призывает все страны, 
которые еще не сделали этого, при-
знать Государство Палестина.

26. Приветствуют ценный вклад 
Венгрии, Туркменистана и Турецкой 
Республики Северного Кипра в ра-
боту ОТГ в качестве наблюдателей;

27. Высоко оценивают продол-
жающееся сотрудничество и усиле-
ние синергии между организациями 
тюркского сотрудничества, а именно 
Парламентской ассамблеей тюркских 
государств (Türkpa), Международ-
ной организацией тюркской культу-
ры (Türksoy), Тюркской академией, 
Фондом тюркской культуры и насле-
дия (TCHF) и Тюркским инвестици-
онным фондом (TIF);

28. Республика Кыргызстан под-
твердила свою готовность принять 
XI Саммит ОТГ в Бишкеке 24 октя-
бря 2024 года;

29. Рассматривают предложение 
Республики Кыргызстан по Совету 
глав правительств/вице-президентов;

30. Поддерживают инициативу 
Республики Узбекистан о Хартии 
Тюркского мира и поручают Секре-
тариату доработать проект докумен-
та для его принятия на следующем 
Саммите в Бишкеке;

31. Приветствуют присоедине-
ние Венгрии к Соглашению об уч-
реждении Тюркского инвестици-
онного фонда, знаменующее собой 
важную веху в укреплении эконо-
мических отношений в рамках ОТГ.

Главы государств ОТГ выража-
ют признательность Его превосхо-
дительству Президенту Азербайд-
жанской Республики Ильхаму Али-
еву за его весомый и долгосрочный 
вклад в единство, солидарность,  
безопасность и процветание тюркско-
го мира, за его твердое руководство 
в целях укрепления единого духа ОТГ 
и успешного завершения процесса 
обсуждений в рамках Шушинского 
неформального Саммита ОТГ, а так-
же за теплое гостеприимство пра-
вительства и народа Азербайджана.

Генеральному секретарю ОТГ по-
ручено координировать взаимные 
действия и совместные усилия, пред-
усмотренные настоящей Декларацией.

Подписано 6 июля 2024 года в  
городе Шуша на азербайджанском, 
казахском, кыргызском, турецком 
и узбекском языках.

 
Президент Азербайджанской  

Республики Ильхам Алиев,
Президент Республики  

Казахстан Касым-Жомарт Токаев,
Президент Республики  

Кыргызстан Садыр Жапаров,
Президент Республики  

Узбекистан Шавкат Мирзиёев,
Вице-президент Турецкой  

Республики  Джевдет Йылмаз»

6 июля 2024 года в городе Шуша по инициативе Азербайджанской Ре-
спублики состоялся неформальный Саммит Организации тюркских 
государств (далее - ОТГ) на тему «Построение устойчивого будущего 
посредством транспорта, взаимосвязей и климатических действий».
Во встрече, организованной Его превосходительством Президен-
том Азербайджанской Республики Ильхамом Алиевым, принимали 
участие Его превосходительство Президент Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев, Его превосходительство Президент Респу-
блики Кыргызстан Садыр Жапаров, Его превосходительство Пре-
зидент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев, Его превосходи-
тельство Вице-президент Турецкой Республики Джевдет Йылмаз, 
Его превосходительство Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан, 
Его превосходительство Президент Турецкой Республики Северно-
го Кипра Эрсин Татар, а также Его превосходительство Генераль-
ный секретарь ОТГ Кубанычбек Омуралиев.
Представляем текст Декларации: 

На неформальном Саммите  
Организации тюркских государств 
в Шуше подписана  
Карабахская декларация

«Карабахская декларация неформального Саммита Организации тюркских государств

О назначении А.А.Алиева главой  
Исполнительной власти  

Сураханского района города Баку

Руководствуясь частью II статьи 124 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю:

Назначить Адиля Абыш оглу Алиева главой Испол-
нительной власти Сураханского района города Баку.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года

О назначении С.П.Мамедханова  
главой Исполнительной власти  

Гусарского района

Руководствуясь частью II статьи 124 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю:

Назначить Сахира Полад оглу Мамедханова главой 
Исполнительной власти Гусарского района.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года 

О назначении А.И.Азизова главой 
Исполнительной власти  
Бейляганского района

Руководствуясь частью II статьи 124 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю:

Назначить Азиза Имран оглу Азизова главой  
Исполнительной власти Бейляганского района.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года 

Об освобождении А.И.Азизова  
от должности главы ИВ  

Сураханского района города Баку

Руководствуясь частью II статьи 124 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю: Освобо-
дить Азиза Имран оглу Азизова от должности главы Ис-
полнительной власти Сураханского района города Баку. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года

Распоряжения Президента Азербайджанской Республики



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
вторник, 9 июля 2024 года

И это не только про освобождение 
оккупированных территорий и вос-
становление территориальной целост-
ности Азербайджана, но и про то, что 
лидер новой формации зарекомендо-
вал себя во всех центрах принятия 
решений как дальновидный, целе-
устремленный и принципиальный 
харизматический политик. За высо-
ким авторитетом и доверием, заво-
еванным главой государства, стоит 
его непоколебимая приверженность 
своим обещаниям, неустанная защи-
та им справедливости и его беспреце-
дентные заслуги перед высшей спра-
ведливостью. 

В этой связи вспоминается исто-
рическая речь Президента на Нахчы-
ванском саммите глав тюркоязычных 
государств в октябре 2009 года: «Неког-
да историческая древняя земля, отде-
ляющая Зангезурский регион от Азер-
байджана и несправедливо присоеди-
нившая его к Армении, географически 
чуть не разделила окончательно вели-
кий тюркский мир. Иными словами, 
деятельность тюркского мира как еди-
ной семьи, как единой силы была при-
остановлена на десятилетия, и мы 
призваны восстановить то, что было 
искусственно разрушено». 

Обратите внимание - слова, над 
которыми сегодня «ломают голову» 
исследовательские институты по обе 
стороны Атлантики, были сказаны 
полтора десятилетия назад, и они на-
глядно показывают, насколько при-
стальное внимание уже тогда уделял 
глава государства стратегически важ-
ным вопросам единения евразийско-
го пространства, в котором тюркский 
мир играет ключевую роль. Хотят того 
или нет, объективная реальность та-
кова, что объединенная когда-то гео-
графией, языковыми и культурными 
ценностями общность членов ОТГ из 
цикла в цикл наращивает собствен-
ную значимость на глобальной арене. 
А новая геополитическая реальность, 
созданная в феврале 2022 года, и во-
все усилила тюркские государства на 
фоне разрыва бесчисленных между-
народных материковых связей, будь 
то в Старом Свете или на Ближнем 
Востоке. В результате именно они ста-
ли ключевыми партнерами для кол-
лективного Востока, ибо без них сла-
беет ШОС и БРИКС, а также теряет 
смысл ОДКБ и ЕАЭС. Наши страны 
важны и для коллективного Запада 
- без них тот же Евросоюз утратит 
важнейшие пути в Азию и жизнен-
но важные источники товаров, услуг 
и энергоносителей. Иными словами, 
от столиц тюркских государств зави-
сит - просто ли пользоваться возни-
кающими возможностями, пока они 
есть или же взять процессы под кон-
троль, отстаивая и закрепляя свою но-
вую роль в мире и перестраивая меж-
дународный порядок в своем регио-
не и даже за его пределами. 

События последних лет показы-
вают, что ОТГ имеет на это мораль-
ное право и даже несет некоторую от-
ветственность перед человечеством, 
которое сверхдержавы Запада и Вос-
тока довели до нынешних экономи-
ческих и политических катастроф и го-
нят дальше на край пропасти ядер-
ной войны или же гарантированного 
климатического коллапса. 

Ответ на провал политики гло-
бализации был дан Президентом 
Ильхамом Алиевым в ходе его зна-
менательного выступления во время 
инаугурации 14 февраля по итогам 
внеочередных выборов главы госу-
дарства, когда ОТГ была названа од-
ним из основных приоритетов внеш-
ней политики Азербайджана. «Это 
для нас - основная международная ор-
ганизация, потому что это наша се-
мья. У нас нет другой семьи. Наша се-
мья - это тюркский мир. Если кто-то 
считает, что мы должны искать се-
мью в другом месте, то могу сказать, 
что нигде нас не ждут и уже не скры-
вают этого» - сказано сильно и со-
здано прочно, а неформальный Сам-
мит в Шуше послужил концептуаль-
ному и практическому развитию этих 
слов. И чтобы выстроить совместное 
будущее, а не погружаться в беспро-
светную ностальгию о легендарном 
прошлом и общих корнях, братским 
странам следует ставить перед собой 
решаемые, но передовые по своему 
содержанию задачи, сплачивая наро-
ды в рамках мирового форпоста в вы-
полнении этих задач и на региональ-
ном, и на глобальном уровне. Только 

так, через работу над вопросами, ко-
торые пойдут на пользу и самой ОТГ, 
и всему человечеству, возможно до-
биться развития здоровой солидар-
ности и интеграции тюркского мира, 
который станет авангардом, не закры-
ваясь и от любых других стран, же-
лающих участвовать в соответству-
ющих усилиях - примером чему яв-
ляется Венгрия. 

Основной темой саммита в Шуше 
стала «Транспортная сеть и постро-
ение устойчивого будущего на фоне 
изменения климата», объединившая 
два крупных блока вопросов, кото-
рые актуальны на всех обжитых кон-
тинентах планеты. 

Вводом в строй нефтепровода Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан, реализацией 
Южного газового коридора, наличи-
ем крупнейшего корабельного флота 
и железнодорожной артерии Баку-Тби-
лиси-Карс Азербайджан обеспечил на 
десятилетия вперед развитие транс-
портной инфраструктуры в регионе, 
что позволит тюркским странам бо-
лее успешно решать задачи обеспече-
ния коммуникаций между Европой 
и Ближним Востоком - с одной сто-
роны, и Дальним Востоком - с дру-
гой. Речь идет о значительной части 
тех потоков, которые прежде шли по 

более северным (через Россию и Вос-
точную Европу) и южным маршру-
там (через Суэцкий канал, регуляр-
но обстреливаемый хуситами, кон-
тролирующих большую часть Йемена 
и даже угол акватории Красного моря). 

Кстати, все инициативы офици-
ального Баку уже переходят в прак-
тическую плоскость. Помнится, на 
самаркандском саммите осенью 2022 
года было подписано соглашение об 
упрощенных таможенных коридорах, 
и наша страна уже имплементирует 
реальные положения перспективно-
го документа. А когда тюркские стра-
ны выстраивают новые межрегио-
нальные связи и возможности, они 
не просто создают новые источники 
доходов для себя, но и объединяют 
вокруг своих проектов десятки госу-
дарств, таким образом получая шанс 
повлиять на более серьезные миро-
вые процессы. 

В последние годы на всех ключе-
вых западных площадках - от Все-
мирного экономического фору-
ма в швейцарском Давосе до Мюн-
хенской конференции глобальной  
безопасности, не говоря о финансовых 
институтах (МВФ, ЕБРР, ВБ) - звучат 
жалобы на нарастающую фрагмен-
тацию мира, расчленение его на бло-
ки, возвращение к временам «холод-
ной войны» и «железного занавеса». 
Так называемые «гегемоны» от кол-
лективного Запада какие только фор-
мулировки не изобретут, лишь бы не 
называть вещи и процессы своими 
именами, хотя давно уже пора пря-
мо сказать о том, что вариант «либе-
ральной глобализации», выстроенной 
Вашингтоном в своих интересах, пе-
рестал работать с тех пор, как Госдеп 
США начал делить народы на услов-
ные «демократический» и «автори-

тарный» лагеря. Всякие глобальные 
СМИ и правозащитные организации 
при масштабной поддержке интер-
нет-сообщества прямо указывают на 
общих врагов «христианской циви-
лизации», и неудивительно, что этот 
список возглавляют Баку и Анкара, 
а маркером «преступлений» называ-
ется «этническая чистка карабахских 
армян», хотя все видели, насколько 
организованным и централизован-
ным был исход этого этноса в Ар-
мению, а затем и в другие страны. 

На фоне провала разделитель-
ной политики коллективного Запа-
да именно тюркские государства мо-
гут совместно объединить сразу не-
сколько ключевых регионов планеты, 
прежние коммуникации между ко-
торыми оказались разорваны, а это 
позволит смягчить последствия рас-
пада несостоявшейся глобализации, 
переведя ее в более конструктивные 
мягкие и рабочие формы. 

Есть еще один момент: лидеры 
тюркского мира обсудили в Шуше 
меры адаптации к изменению кли-
мата, как бы упреждая итоги ноябрь-
ской сессии СОР29. Причина про-
ста: антагонистов среди постоянных 
членов Совбеза ООН давно не ин-
тересует повестка глобального поте-

пления и она еще долгие годы будет 
на периферии их интересов, пока не 
будет решен вопрос окончания вой-
ны против прямых конкурентов - то 
есть пока эта пятерка под разными 
предлогами не поставит человече-
ство на грань физического выжива-
ния. А ведь климатические изменения 
давно бьют в набат во всех регионах - 
от южной Океании до мыса Дежнева. 
И государства - члены ОТГ, особенно 
расположенные в относительно за-
сушливых климатических условиях, 
осознают степень ответственности за 
межрегиональное развитие и процве-
тание. Правда, ряд экспертов, прочи-
тавших пару учебников, но ни разу 
не побывавших ни в Баку, ни в дру-
гих бурно развивающихся столицах 
тюркского мира, полагают, что наши 
народы не обладают необходимыми 
ресурсами и достаточно сильными 
позициями, чтобы замахиваться на 
столь амбициозные цели, обосновы-
вая свои сомнения разным уровнем 
развития наций и наличием регио-
нальных проблем. 

Но, во-первых, «головная боль» 
есть у любого государства, включая 
наличие у некоторых «гегемонов» 
огромной финансовой и долговой 
нагрузки, общественно-политиче-
ских, социально-экономических, де-
мографических и иных экзистенци-
альных проблем. Во-вторых, возмож-
ности стран ОТГ, как показал саммит 
в Шуше, в последние годы приумно-
жились вследствие своевременного 
проявления воли по выработке об-
щих позиций в условиях роста роли 
тюркских государств в связи с дефи-
цитом энергоресурсов в Евросою-
зе, вызванным отказом от россий-
ского газа. 

Вспомним на этом фоне успеш-

но прошедшие в начале марта кон-
сультации на высшем уровне в сто-
лице Страны огней касательно как 
расширения возможностей Южно-
го газового коридора, так и новых 
мощностей по выработке «зеленой» 
энергии. В прошлом году официаль-
ный Баку значительно нарастил экс-
порт газа, доведя его по состоянию на  
31 декабря до 22 млрд кубометров. 
В настоящее время основными поку-
пателями в Европе являются Италия, 
Греция, Румыния, Венгрия и Болга-
рия, и судя по процессам, этот список 
будет объективно расширен. «Есть 
много новых стран-партнеров, гото-
вых получать дополнительные объе-
мы природного газа, несмотря на то 
что мы осуществляем переход от ис-
копаемых видов топлива. И хотя на 
энергетическую революцию уйдут де-
сятилетия, мы уже сейчас хотим на-
ладить сотрудничество с Азербайд-
жаном с прицелом на будущее», - за-
явила в Баку 1 марта Кадри Симсон, 
еврокомиссар по энергетике. 

При обсуждении перехода к  
возобновляемым источникам энергии, 
Президент Ильхам Алиев рассказал 
о методах, с помощью которых мож-
но изменить структуру выработки 
мощностей. И одним из них являет-
ся строительство ветряных электро-
станций в Каспийском море и сол-
нечных аналогов в Карабахе, Нахчы-
ване и Восточном Зангезуре. И тут 
речь идет не столько о технике и тех-
нологиях, промышленных объемах 
и надежности, сколько о сотрудни-
честве и взаимовыгодном партнер-
стве, так как энергетика, как тради-
ционная, так и экологически чистая 
- понятие трансграничное. В случае 
с тюркским миром речь идет не толь-
ко об азербайджанских, но и узбек-
ских, и казахстанских излишках то-
вара №1, которые будут отправлены 
по новому силовому кабелю, кото-
рый проложат через Южный Кавказ 
по дну Черного моря в Европу. Это 
и есть образец международного со-
трудничества, когда правительства 
умеют объединиться, а промышлен-
ность строит новые мощности в пер-
вую очередь не во имя доходов, а для 
общей предсказуемой материковой 
стабильности. 

В этой связи примечательно опре-
деление, данное Президентом Ильха-
мом Алиевым на Саммите в Шуше: 
«Азербайджан всегда прилагал уси-
лия для тесного сплочения тюркско-
го мира, наращивания его политиче-
ской, экономической и военной мощи, 
превращения в центр силы на гло-
бальной арене. Организация тюркских 
государств должна стать одним из 
глобальных центров силы - мы охва-
тываем большое географическое про-
странство, в наших странах наблю-
дается позитивная демографическая 
динамика, наш военный потенциал 
неоднократно доказывал себя на полях 
сражений. Наши богатые природные 
ресурсы, современная инфраструк-
тура для их доставки, транспорт-
ные коридоры, соединяющие Среднюю 
Азию и Кавказ со средиземноморскими 
и черноморскими портами, богатая 
и древняя история и культура явля-
ются нашим величайшим достояни-
ем. Приверженность наших народов 
традиционным ценностям и этни-
ческая общность тесно сплачивают 
наши страны: это и есть надежные 
предпосылки для того, чтобы XXI век 
стал периодом уверенного процвета-
ния тюркского мира». 

Важный дискурс единения

Ильхам АЛИЕВ:

Азербайджан всегда прилагал усилия для 
тесного сплочения тюркского мира, на-
ращивания его политической, экономиче-
ской и военной мощи, превращения в центр 
силы на глобальной арене

 1

6  июля завершился визит в Азер-
байджан Президента Республи-
ки Казахстан Касым-Жомарта 
Токаева, находившегося в на-
шей стране для участия в не-
формальном Саммите глав госу-
дарств Организации тюркских 
государств (ОТГ) в Шуше.

В Физулинском международном 
аэропорту, где развевались государ-
ственные флаги стран - членов ОТГ, 

в честь высокого гостя был выстро-
ен почетный караул.

Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева в аэ-
ропорту провожали специальный 
представитель Президента Азер-
байджанской Республики в Агдам-
ском, Физулинском и Ходжавенд-
ском районах Эмин Гусейнов, заме-
ститель министра иностранных дел 
Самир Шарифов и другие офици-
альные лица.

6 июля завершился визит в Азер-
байджан премьер-министра Вен-
грии Виктора Орбана, принимав-
шего участие в неформальном 
саммите глав государств Орга-
низации тюркских государств 
(ОТГ) в Шуше.

В Физулинском международ-
ном аэропорту, где развевались го-
сударственные флаги стран - чле-
нов ОТГ, в честь высокого гостя  

был выстроен почетный караул.
Премьер-министра Венгрии Вик-

тора Орбана в аэропорту провожали 
специальный представитель Прези-
дента Азербайджанской Республики 
в Агдамском, Физулинском и Ход-
жавендском районах Эмин Гусейнов, 
заместитель министра иностранных 
дел Самир Шарифов и другие офи-
циальные лица.

АЗЕРТАДЖ

6 июля завершился визит в Азер-
байджан Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёе-
ва, принимавшего участие в не-
формальном Саммите глав госу-
дарств Организации тюркских 
государств (ОТГ) в Шуше.

В Физулинском международном 
аэропорту, где развевались государ-
ственные флаги стран - членов ОТГ, 

в честь высокого гостя был выстро-
ен почетный караул.

В аэропорту Президента Узбеки-
стана Шавката Мирзиёева провожали 
специальный представитель Прези-
дента Азербайджанской Республики 
в Агдамском, Физулинском и Ход-
жавендском районах Эмин Гусейнов, 
заместитель министра иностранных 
дел Самир Шарифов и другие офи-
циальные лица.

6 июля завершился визит в Азер-
байджан Президента Кыргыз-
ской Республики Садыра Жа-
парова, находившегося в нашей 
стране для участия в неформаль-
ном Саммите глав государств Ор-
ганизации тюркских государств 
(ОТГ) в Шуше.

В Физулинском международном 
аэропорту, где развевались государ-

ственные флаги стран - членов ОТГ, 
в честь высокого гостя был выстро-
ен почетный караул.

Президента Кыргызстана Садыра 
Жапарова провожали специальный 
представитель Президента Азербайд-
жанской Республики в Агдамском, 
Физулинском и Ходжавендском рай-
онах Эмин Гусейнов, заместитель ми-
нистра иностранных дел Самир Ша-
рифов и другие официальные лица.

Завершился визит Президента  
Казахстана в Азербайджан

Завершился визит премьер-министра 
Венгрии в Азербайджан

Завершился визит Президента  
Узбекистана в Азербайджан

Завершился визит Президента  
Кыргызстана в Азербайджан
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Пока влиятельные силы вына-
шивают планы новой орга-

низации мирового порядка, за 
ширмой видимых процессов идут 
приготовления на предмет созда-
ния закрытого кастового обще-
ства. За этим стоят всесильные 
круги, намерения которых под-
разумевают идею создания ми-
рового правительства, или еди-
ного центра управления глобаль-
ными трендами. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель 

Такие понятия, как мировое пра
вительство и ему подобные, представ
ляют собой формализованное опреде
ление. Не суть важно, как будет име
новаться та самая закрытая структура, 
главное в том, что за ней будут исклю
чительные полномочия для принятия 
и реализации судьбоносных решений. 
Они видят себя в роли всемогущих 
и исключительных не только в мате
риальном плане, но и в моральном, 
попирая права других. 

И хотя их организационные наме
рения особо не афишируются, одна
ко контуры процесса все явственнее 
дают о себе знать в манерах и пове
дении влиятельных фигур западно
го мира. Отдельные персоны не скры
вают непомерных амбиций, прояв
ляя себя в роли избранных и особых. 

Это факт, что однополярный мир 
породил массу проблем для сообще
ства, показав, насколько опасно и чре
вато нарушение баланса для судеб на
родов и будущего. Присвоив себе осо
бые полномочия, Запад неоднократно 
ставил мир в неловкое положение сво
ими безрассудными и безответствен
ными действиями. Проводя в жизнь 
жесткую политику прессинга в отно
шении суверенных стран и их наро
дов, центр силы единолично выносил 
ничем не обоснованные приговоры 
на уничтожение. Это было жестоко! 
Но не только силовыми операциями, 
но и политически непонятными и не
обоснованными решениями воссозда
валась обстановка неопределенности 
и хаоса, в результате чего страдани
ям подвергались ни в чем неповин
ные массы.  

Непростительные ошибки ни чему 
не научили тех, кто кичится своей ис
ключительностью и силой, а также не
ограниченными возможностями. Они 
считают, что им дозволено втаптывать 
в грязь кого угодно, поучать и даже 
прилюдно подвергать политическо
му и моральному избиению государ
ства, нет, не за проступки и правона
рушения, а за тягу к свободе выбора.

Политические институты Европы 
и США часто вмешиваются во внутрен
ние дела других стран под прикрытием 
заботы о соблюдении прав человека, 
поддержании демократии, тогда как 
поводы всегда выглядят абсолютно на
думанным и ничем не обоснованным. 

Верховный представитель Евросо
юза по иностранным делам и полити
ке безопасности Жозеп Боррель ярко 
олицетворяет позицию имперских сил 
по подавлению законных прав других 
элит и государств. Достаточно вспом
нить его корявую позицию в контек
сте армяноазербайджанского проти
востояния, когда он неизменно зани
мал однобокую позицию. Оказывая 
всестороннюю поддержку армянско
му сепаратизму, он не стеснялся отка
зывать Азербайджану в его законном 
праве защиты своей территориальной 
целостности и суверенитета. А в по
следнее время он открыто ополчился 
на членов Евросоюза  Венгрию и Сло
вакию только за то, что лидеры этих 
стран в принципиальной тональности 
ставят вопрос относительно целесо
образности оказания помощи Укра
ине в планах продолжения военной 
кампании. Но Будапешт и Братисла
ва искренне желают достижения пе
ремирия между Москвой и Киевом. 

По тому как Дж.Боррель подхо
дит к проблемам и запросам отдель
ных, скажем так, нелюбимых стран, 
ясно, что сей высокий европейский 
чиновник не скрывает, что является 
сторонником жесткой линии, селек
тивного подхода и принципа двойных 
стандартов. Его в низменных пристра
стиях и разоблачать не надо. 

Прошедший в Шуше неофициа
льный саммит глав Организации 

тюркских государств (ОТГ) вызвала 
интерес в мире в связи с ростом вли
яния, как самой межгосударственной 
структуры, так и ее отдельных членов. 
Они ставят перед собой цель интен
сификации международной интегра
ции. Инициатор саммита, Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, будучи 
одним из политиков, стабильно нара
щивающих миротворческий потенциал 
и возможности интеграционных фор
матов, традиционно действует в кон
структивном ключе, расширяя поле 
взаимодействия. 

Однако господин Боррель всех оче
видных преференций от деятельности 
азербайджанского лидера, его коллег 
из ОТГ или не замечает, или же про
сто не желает их видеть. Иначе не стал 
бы открыто бичевать премьермини

стра председательствующей в Совете 
ЕС Венгрии Виктора Орбана за то, что 
он с большим желанием и деловито
стью принял участие в Шушинском 
саммите ОТГ. Еврочиновник не пре
минул высказаться по поводу того, что, 
дескать, венгерскому лидеру не были 
даны полномочия представлять ЕС 
на неформальном саммите Органи
зации тюркских государств. 

На первый взгляд ничего особен
ного в этом заявлении нет, что могло 
бы заинтриговать политическую эли
ту. Однако, высказавшись, Дж.Бор
рель сам задал интригу, чтобы спро
воцировать еще один абсолютно не
нужный эксцесс, кстати, обнажающий 
туманное состояние европейского по
литического небосвода. «Орбан не по
лучал мандата от Совета ЕС, чтобы 
представлять его интересы на саммите 
Организации тюркских государств»,  
говорит глава внешнеполитического 
блока ЕС, забывая о том, что Венгрия 
прежде всего суверенное государство. 
Она вольна принимать решения на 
предмет где и как ей участвовать, как 
оформлять членство в разных между
народных и интеграционных форма
тах. Будапешт, став государствомна
блюдателем в тюркской структуре, не 
отказался ни от членства в НАТО, ни 
в ЕС. Это тот случай, когда полезного 
участия в международных организа
циях не бывает много. 

Венгрия успешно развивает стра
тегическое партнерство с Азербайд
жаном и другими тюркскими страна
ми, что благотворно сказывается на 
имидже этого государства, последо
вательно выступающего за упрочение 
международной безопасности. К ме
сту вспомнить, как Будапешт в свое 
время активно поддерживал закон
ное право Азербайджана на восста
новление территориальной целостно
сти и мирное разрешение спора вокруг 
армяноазербайджанского террито
риального спора. 

Разумеется, такая позиция не нра
вилась многим европейцам и амери
канцам, которые беззастенчиво лоб
бировали интересы страныоккупан
та, стараясь возвести в ранг нормы 
злодеяния армянских террористов 
и гангстеров. Успех Баку во второй Ка
рабахской войне стал костью в горле 
многих правящих сил в ряде стран, тог
да как придерживающиеся и уважа
ющие нормы международного права  
субъекты открыто приветствовали три
умф Азербайджана, воссоздавшего дол
гожданный прецедент справедливо

го разрешения в контексте этнотер
риториальных кризисов.  

Из публикации Дж.Борреля в сети 
Х становится ясно, будто бы «Евросо
юз отвергает попытки легитимации 
тюркскими странами Турецкой ре
спублики Северного Кипра». Ясно, 
что официальный Брюссель призна
ет только Республику Кипр в качестве 
полноправного субъекта международ
ного права. Так вот сей еврочинов
ник осуждает сепаратизм и при этом 
выступает еще и за единство Кипра. 

Конечно, он имеет право на свое 
мнение и позицию, однако в случае, 
когда армянский сепаратизм бесчин
ствовал на азербайджанских землях, 
превратив 20% земель суверенной стра
ны в каменную пустыню и обратив 
почти миллион человек на скиталь
чество, тот же Дж.Боррель и его кол
леги из ЕС не высказывались в кон
структивной тональности. И что же 
им мешало? 

В случае, когда греческие нацио
налисты и радикалы учиняли террор 
в отношении туроккиприотов в 70х го
дах прошлого века, Европа и Амери
ка высказывались очень даже терпи
мо. А когда эти же турки высказыва
ются за свободу волеизъявления, им 
отказывают в законном праве, не по
зволяя самоопределяться. Следом тот 
же Евросоюз закрывал глаза на армян
ский дикий волюнтаризм и радика
лизм, не признавая факта оккупации 
азербайджанских территорий и про
воцируя карабахских армян на борь
бу за самоопределение. 

В двуличии и зарыта собака, пото
му определенно ясно откуда подогрева
ются пагубные тенденции избиратель
ности и необъективности в современ
ных условиях. Европейская и общая 
западная политическая система сильно 
поражены нездоровыми тенденция
ми предвзятости. Позволяя одним ша
лости и отказывая другим в законных 
требованиях, западники только хао
тизируют международную атмосфе
ру, предоставляя поле для маневра де
структивным кругам. Это очень опас
ная тенденция, с которой необходимо 
бороться всеми силами. 

Страны ОТГ планомерно высту
пают за оздоровление международ
ных отношений путем предоставления 
широкого простора здоровым трен
дам. Впрочем, Карабахская деклара
ция саммита ОТГ в Шуше все черным 
по белому и объясняет. В официаль
ном документе, поддержанным вы
сокими участниками события, под
тверждается, что устойчивое будущее 
возможно только благодаря совмест
ным усилиям, направленным на разви
тие стабильных и многогранных свя
зей между тюркскими государствами, 
в том числе для сохранения здоровой 
планеты посредством климатических 
действий. 

Тюркское сообщество не ставит 
себя выше остального мира, а толь
ко признает себя частью глобальной 
системы. Потому в документе полу
чила признание данность, согласно 
которой современные глобальные 
гео политические вызовы, требова
ния безопасности требуют консоли
дированной позиции тюркских госу
дарств и всех остальных стран, что
бы действовать как единая сила. На 
этой основе проведение регулярных 
переговоров и консультаций по регио
нальным и международным вопро
сам обозначено в качестве острой не
обходимости. 

Не делает чести такому высокому 
представителю Европейского Союза, 
как Джозеп Боррель, плести интриги, 
тиражировать кривотолки вокруг оче
видных истин, которые предполагают 
не разделение мировых сил, а их не
формальное объединение. Единствен
ное, что смогут получить от совмест
ной и консолидированной деятель
ности ОТГ Европа и остальной мир, 
это созидательный потенциал и но
вые предложения в виде схем и кон
фигураций сотрудничества. 

В этой плоскости нет, да и не мо
жет быть места скепсису, потому что 
большой массив оптимизма, делового 
настроя и доброй воли странучастниц 
ОТГ отчетливо проявляется во мно
гих важных фактах и показателях. Не
обходимо их рассматривать и оцени
вать в духе конструктивизма, как того 
требует позитивный настрой правя
щих сил тюркских государств.  

8 июля состоялось пятое засе-
дание Организационного ко-
митета в связи с 29-й сессией 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (СОР29).

Руководитель Администрации 
Президента Азербайджанской  
Республики, председатель Органи
зационного комитета Самир Ну
риев отметил, что процесс подго
товки к СОР29 находится под по
стоянным контролем Президента  
Ильхама Алиева. 

Как отметил Самир Нуриев, 
на состоявшемся 4 июля меропри
ятии в формате «Шанхайская ор
ганизация сотрудничества плюс» 
и организованном 6 июля в Шуше 
неформальном Саммите Органи
зации тюркских государств Прези
дент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
в ходе СОР29 Азербайджан прило
жит все усилия для наведения мо
стов и достижения консенсуса меж
ду развитыми и развивающимися 
странами. Председатель Органи
зационного комитета добавил, что 
в принятой на Саммите Карабахской 
декларации тюркские государства 
поддержали последовательные уси
лия Азербайджана, направленные 
на достижение реальных результа
тов на СОР29. 

Самир Нуриев сообщил, что чис
ло глав государств и правительств, 
которые, откликнувшись на пригла
шение Президента Ильхама Алие
ва, примут участие в Саммите лиде
ров, возросло. Он подчеркнул, что 
большой интерес к Саммиту явля
ется показателем уважения к нашей 
стране, уверенности в способности 
Азербайджана организовывать  на 
высоком уровне крупные междуна
родные мероприятия, доверия к его 
твердой политической воле, связан
ной с «зеленым» переходом.

Руководитель Администрации 
Президента отметил, что итоговый 

текст Соглашения о «Странехозяй
ке», которое планируется подписать 
между Правительством Азербайджа
на и Секретариатом Рамочной кон
венции ООН об изменении клима
та, в ближайшее время будет готов 
с учетом мнений соответствующих 
государственных структур. 

Председатель Организационно
го комитета подчеркнул, что после 
проведенной 313 июня 2024 года 
Боннской конференции по клима
ту председательство Азербайджана 
в СОР29 вступило в активную стадию.

Коснувшись приоритетов Азер
байджана, связанных с СОР29, Са
мир Нуриев сообщил о том, что на 
основе предложений различных госу
дарственных структур, а также в ре
зультате интенсивных обсуждений 
с ООН и другими международны
ми структурами подготовлен список 
предварительных предложений, со
стоящий из 14 инициатив. 

Самир Нуриев отметил, что по 
согласованию с ООН уже прове
дено распределение тематических 
дней СОР29. 

Коснувшись открытости Азер
байджана к сотрудничеству в борь
бе с изменением климата не только 
с государствами, но и неправитель
ственными организациями, мозго
выми центрами, Самир Нуриев под
черкнул, что завершается работа над 
созданием Международного консульта
тивного комитета СОР29, состоя щего 
из ряда влиятельных иностранцев. 

Выступивший затем министр эко
логии и природных ресурсов, назна
ченный президент СОР29 Мухтар 
Бабаев рассказал об общем процес
се, связанном с СОР29, итогах Бонн
ской конференции по климату, зару
бежных поездках команды СОР29. 

Помощник Президента Азербайд
жанской Республики Анар Алакбаров 
проинформировал об осуществля
емой в рамках подготовки к СОР29 
деятельности в организационноло
гистической сфере, в том числе  на

чатой работе по созданию инфра
структуры на Бакинском олимпий
ском стадионе.

Министр иностранных дел 
Джейхун Байрамов выступил на 
тему об общих субстантивных во
просах, переговорах, проведенных 
на Боннской конференции по кли
мату в связи с новыми целями кли
матического финансирования, по
вестке  деятельности председатель
ства СОР29, инициативах.

Помощник Президента Азер
байджанской Республики, заведу
ющий отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Прези
дента Азербайджанской Республи
ки Хикмет Гаджиев рассказал о во
просах коммуникации, в том числе 
работе, проводимой с зарубежны
ми медиа.

Уполномоченный по правам че
ловека (омбудсмен) Сабина Алиева 
проинформировала о деятельности, 
связанной с СОР29, и намеченных 
мероприятиях. 

Министр по чрезвычайным си
туациям Кямаледдин Гейдаров вы
ступил по вопросу о мерах, приня
тых в области пожарной и техниче
ской безопасности. 

Глава Исполнительной власти 
города Баку Эльдар Азизов расска
зал о подготовке столицы к СОР29. 

Заместитель председателя Агент
ства продовольственной безопасно
сти Закийя Мустафаева выступи
ла на тему организации услуг обще
ственного питания и осуществляемых 
в этом направлении мерах контроля.

Директор Общества с ограни
ченной ответственностью «Центр 
инклюзивного развития и творче
ства DOST» Нигяр Мамедова кос
нулась работы, проводимой в свя
зи с СОР29 по Инклюзивной ли
нии DOST.

В заключение заседания были 
даны поручения по исполнению Пла
на мероприятий СОР29 и другим со
ответствующим вопросам.

Инициативы и международная дипломатия
Проведено пятое заседание Организационного комитета в связи с СОР29

Волевые усилия ОТГ  
не предмет для ревизии

Европе пора настроиться на конструктивизм в отношениях с тюркскими странами

Боррель всех очевидных 
преференций от деятель-
ности азербайджанско-
го лидера, его коллег из 
ОТГ или не замечает, 
или же просто не жела-
ет их видеть

8 июля в Университете AДA со-
стоялась церемония открытия 
18-й Бакинской летней энер-
гетической школы, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

На церемонии выступили ректор 
Университета AДA, посол Хафиз Па
шаев, министр экологии и природных 
ресурсов Азербайджана, назначенный 
президент COP29 Мухтар Бабаев, ми
нистр энергетики Азербайджанской 
Республики Парвиз Шахбазов, прези
дент SOCAR Ровшан Наджаф, глав
ный исполнительный директор GL 
Group Асиф Зейналов и региональ
ный президент bp в Азербайджане, 
Грузии и Турции Гэри Джонс.

В ходе мероприятия ректор Уни
верситета AДA, посол Хафиз Паша
ев напомнил, что Бакинская летняя 
энергетическая школа проводится 
ежегодно с 2007 года. Он отметил, 
что ориентир программы на энер
гетические и экологические пробле
мы стран Каспийского региона вы
годен как местным, так и междуна
родным участникам.

Проректор Университета AДA, 
директор Института развития и ди
пломатии Фариз Исмаилзаде подчер
кнул, что тема летней школы этого года 
посвящена возобновляемой и «зеле
ной» энергии, и Конференции COP29, 
которая пройдет в ноябре этого года 
в Баку. Ф.Исмаилзаде также отметил, 

что летняя школа нацелена внести 
вклад в реализацию обязательств по 
развитию потенциала возобновляе
мой энергетики, являющейся важ
ной частью плана Азербайджана по 
сокращению выбросов парниковых 
газов на 40 процентов к 2050 году.

Эта летняя программа, предусма
тривающая интерактивные лекции, 
практические исследования и иссле
довательскими поездками, привлек
ла специалистов высшего и средне
го уровня из нескольких известных 
энергетических компаний, междуна
родных организаций, высших учеб
ных заведений, а также ученых и экс
пертов, исследующих энергетические 
и экологические проблемы. В про

грамме этого года примут участие 50 
участников из 12 стран. Среди этих 
стран можно отметить Азербайджан, 
Албанию, Болгарию, Чехию, Китай, 
Венгрию, Россию, Саудовскую Ара
вию, Турцию, Вьетнам, США и Ве
ликобританию.

Двухнедельная программа с 8 по 19 
июля будет проходить неделю в Баку 
и одну неделю в Тбилиси. Междуна
родный формат школы позволяет 
участникам изучить региональные 
перспективы по энергетическим во
просам и Коридору «зеленой» энер
гии, обеспечивая комплексный ре
гиональный подход к классическим 
источникам энергии и темам возоб
новляемой энергии.

Следуя целям устойчивого развития
Начала работу 18я Бакинская летняя энергетическая школа
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Взгляд

ПОЗИЦИЯ

Да и за права тюркских народов 
Хаменеи заступался - в этой связи на-
шумела крайне противоречивая исто-
рия, когда шиитский религиозный ли-
дер с базовым персидским в ходе ви-
зита в Китай потребовал отвезти его 
в Урумчи, чтобы выступить перед та-
мошними уйгурами, причем по-азер-
байджански. Китайские руководите-
ли были очень недовольны, но он не 
отступил. 

И он не один такой в руководстве 
и политическом истеблишменте Ира-
на, который время от времени вспо-
минает о своих этнических корнях. 
Было время, в середине 1980-х, когда 
и он, будучи президентом, и его од-
носельчанин премьер-министр Мир 
Гусейн Мусави, и лидер крупнейшей 
оппозиционной парламентской пар-
тии Мехди Базарган были азербайд-
жанцами. Но политика любого отно-
сительно крупного и развитого госу-
дарства определяется прежде всего 
материальными и структурными фак-
торами, и лишь затем - волей отдель-
ных лиц. А поскольку идеологическая 
и политико-экономическая стратегия 
в Тегеране сосредоточена в руках вер-
ховного рахбара, главы КСИР и пред-
седателя Совета экспертов, должность 
президента считается лишь четвертой 
в иерархии власти, хотя номинально 
вроде как вторая. 

Так что многого ожидать от ново-
го главы исполнительной власти не 
стоит, не добавляет очков Масуду Пе-
зешкиану и его склонность к рефор-
мам. А сама программа избранного 

президента выглядит как очередное 
переиздание проектов, которые в свое 
время запустил «серый кардинал» Ис-
ламской Республики Иран Али Акбар 
Рафсанджани, которые во внешней 
политике обычно разбивались о не-
желание коллективного Запада до-
говариваться. 

Впрочем, в отношении Южно-
го Кавказа изменения действитель-
но будут нарастать, так как Тегеран  
объективно отдаляется от Иревана, 
но это - всецело заслуга пятиликого 
правительства Никола Пашиняна, ко-
торый и с американцами проводит со-
вместные учения, и наблюдательную 
миссию НАТО привечает, и у Индии 
с Францией закупает оружие, и как 
бы не против военной базы РФ. Но 
надо знать суть армянской политиче-
ской психики - заявляя об арийском 
происхождении и кичась им перед 
персами, они тут же воспользовались 
азербайджанским происхождением 
Пезешкиана, объявив, что заранее зна-
ли об электоральных предпочтени-
ях иранцев, которые выбрали себе не 
просто «азербайджанского национа-
листа», но практически официально 
прославившегося этническими выпа-
дами пантюркиста. В связи с этим при-
водятся «неопровержимые» доказа-
тельства, мол, у Пезешкиана первый 
язык азербайджанский, а персидский 
он потом выучил с целью преподава-
ния в вузе, без знания которого он не 
продвинулся бы по служебной лест-
нице. Якобы он выступал за призна-

ние и культурные права тюркских на-
родов Ирана, а самое главное - он фа-
нат тебризской футбольной команды 
«Трактор». Кстати, за ее болельщика-
ми, лозунгами и кричалками армян-
ские комментаторы следят особенно 
ревностно, истолковывая любой их 
жест как предвестник близкого три-
умфа пантюркизма в соседней стране. 

Но в сухом остатке, выражаясь 
понятно для всех, «форма определя-
ет содержание», то есть из несколь-
ких десятков кандидатов в прези-
денты Совет стражей, состоящий из  
12 факихов (наиболее уважаемых ая-
толл), отбирает 4-5 «самых достой-
ных», после чего их имена публику-
ются, остальные отсеиваются, даже 
если это самые популярные персо-
нажи общественного мнения. После 
этого президент избирается всена-
родным голосованием на четырехлет-

ний срок не более двух раз подряд. 
Кроме того, состав кабинета мини-
стров, а также всех вице-президен-
тов утверждает парламент - Медж-
лис. А президент не имеет контроля 
над Вооруженными силами страны: 
хоть он и рекомендует, а затем пред-
ставляет на рассмотрение кандидатуру 
министра обороны, сделать это мож-
но только по согласованию с высшим 
руководителем государства. 

И еще один момент, связываю-
щий президента по рукам и ногам, 
делая его сговорчивым в диалоге с те-
ократией, - верховный рахбар имеет 
право сместить президента с занима-
емой должности, если две трети де-
путатов Меджлиса проголосуют за 
импичмент. Сами понимаете, в авто-
ритарных государствах не так слож-
но добиться технического результа-
та, так как большинство народных 

избранников готовы услужить выс-
шему идеологическому руководству. 

Следуя такой схеме, резонен во-
прос: продолжатся ли реформы в Иране 
с избранием Пезешкиана и что такое 
преобразования в исламской стране? 

По мнению коллективного Запада, 
ни о каких реформах не может идти 
речи, пока не будет демонтирована 

сама политическая система, которую 
хлебом не корми - дай высказаться 
о большом и малом Шайтане (под-
разумеваются США и Израиль). Хотя 
на самом деле со времен Рафсанджа-
ни к югу от Араза была проведена се-
рьезная модификация государствен-
ной системы, а также экономического 
строя, социальной и культурной сферы. 

Вспомним карикатурного в ев-
ропейских столицах экс-президента 
Махмуда Ахмединежата. А ведь при 
нем, чья речь изобиловала ненавистью 
к врагам ислама, в свободный оборот 
вернули социалистическую и даже 
троцкистскую литературу, отменили 
ненавистные рыночникам субсидии, 
а сам он вовсе не ставил под сомнение 

даже запрещенные темы вроде оце-
нок ведения войны с Ираком, а его ви-
це-президент Машаи даже как-то не-
ожиданно объявил, что израильтяне 
- «не враги», чем вызвал гнев высше-
го религиозного руководства. А по-
сле сентябрьских протестов женщин, 
поддержанных обществом, продол-
жилось размывание ранее обязатель-
ного порядка ношения хиджаба, и эта 
тенденция скорее всего будет толь-
ко нарастать. 

Кстати, Масуд Пезешкиан во вре-
мя предвыборной кампании раскри-
тиковал иранскую полицию нравов, 
повинную в смерти 22-летней Махсы 
Амини, скончавшейся после задержа-
ния за «нарушение формы одежды». 
В одном из постов в сети Х он потре-
бовал создать следственную группу, 
которая бы расследовала обстоятель-
ства смерти девушки и раскритико-
вал закон, обязывающий женщин по-
крывать голову и закрывать шею на 
публике. «Выступаю против любого 
жестокого и бесчеловечного отноше-
ния к нашим сестрам и дочерям. Мы 
не допустим таких действий в отно-
шении них», - заявил избранный пре-
зидент, но означает ли это, что он рас-
порядится вернуть на доследование 
якобы возбужденное уголовное дело? 
Если да, мир увидит гневную реак-
цию местного клерикального сооб-
щества, вплоть до лидеров теократии, 
а если нет - от его заявлений «о глу-
бинных реформах» вскоре не оста-
нется и следа. 

Время покажет

В условиях стремительно гло-
бализирующегося мира Азер-

байджан и Китай, как значимые 
игроки на международной арене, 
активно взаимодействуют, что 
открывает новые возможности 
для обоих государств. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако, помимо очевидных преи-
муществ, такое сотрудничество также 
ставит перед странами ряд вызовов. 
В этом контексте особую актуальность 
приобретают изменения в мировой 
экономике и политике, которые так 
или иначе оказывают влияние на вза-
имоотношения Азербайджана и Ки-
тая. Важно разработать стратегии, 
которые могут помочь справиться 
с возникающими вызовами.

Ясно, что Китай извлек выгоду 
и значительно способствовал про-
цессу глобализации, увеличивая дви-
жение товаров, услуг, финансов, дан-
ных и людей через транснациональ-
ные границы. Четыре десятилетия 
роста привели к значительному уве-
личению благосостояния китайских 
граждан, и Китай стал одним из ос-
новных двигателей глобализации. 
Подъем страны с периферии меж-
дународной торговли до статуса ми-
ровой торговой державы был стре-
мителен. Доля Китая в глобальном 
экспорте товаров между 1978 и 2020 
годами является наглядным свиде-
тельством быстрого взлета. Состав-
ляя всего 0,8% в 1978 году, этот по-
казатель увеличился до 14,7% в 2020 
году, что является значительным до-
стижением. С этой историей успеха 
Китай стал крупнейшим в мире экс-
портером товаров.

В целях совместного поддержа-
ния стабильности и роста мировой 
экономики и торговли Китай стре-
мится к продвижению многосторон-
ней торговой системы и расширению 
сотрудничества с другими страна-
ми на основе равенства и взаимного 
уважения. Его путь развития тесно 
связан с остальным миром, это осно-
ва по продвижению и поддержанию 
сильного и устойчивого сообщества 
с общим будущим для человечества.

Будучи второй по величине эко-
номикой и крупнейшим экспортером 
товаров, Китай недавно вышел на уро-
вень глобальной экономической сверх-
державы и значительно инвестировал 
в инфраструктуру и проекты разви-
тия за рубежом в рамках инициативы 
«Один пояс - один путь», запущенной 
председателем КНР Си Цзиньпином 
в 2013 году. Эта инициатива являет-
ся важным механизмом объединения 
наций путем улучшения связности 
и продвижения торговых маршрутов 
вдоль древнего Шелкового пути и за 
его пределами. Это важный шаг к ре-
ализации общего развития для всего  
человечества в глобализирущемся мире. 

Усилия Китая по вкладу в защи-
ту окружающей среды, его успешная 
внутренняя политика в области соци-
альных услуг и повышение благосо-
стояния населения, реализация эф-
фективной политики реформ и от-
крытости способствуют укреплению 
международного образа страны. Ки-
тайское общество находится в посто-
янном творческом потоке, со взлета-
ми и падениями, а также испытани-
ями. И это приводит к постоянному 
обучению и успеху, что в свою оче-
редь вдохновляет к новым творениям 
и новым достижениям. Потому мно-
гие страны стремятся сотрудничать 
с Китаем, чтобы извлечь для себя вы-
году. И Азербайджан в этом смысле 
не исключение.

Как один из основных торговых 
партнеров Китая на Южном Кавказе 
Азербайджан придает особое значе-
ние развитию отношений с Подне-
бесной во всех сферах. Не случайно 
во время встречи Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева с председа-
телем КНР Си Цзиньпином в апреле 
2019 года в Пекине в рамках Второго 
форума международного сотрудни-
чества «Один пояс - один путь» глава 
Китайского государства назвал Пре-
зидента Азербайджана «великим дру-
гом китайского народа», в то время 
как Президент Ильхам Алиев в свою 
очередь назвал Си Цзиньпина «на-
дежным другом азербайджанского 
народа». Благодаря усилиям наших 
лидеров и политическому диалогу 
на уровне глав государств текущие 
отношения между двумя странами 
характеризуются как многогранное 
партнерство, которое уже трансфор-
мировалось в стратегическое парт-
нерство.

Отношения между Азербайджа-

ном и Китаем демонстрируют бы-
стрый рост, особенно за последнее 
десятилетие. Сильная политическая 
воля и дружба между лидерами на-
ших стран обеспечили огромные 
достижения во всех сферах двусто-
ронних отношений, включая сотруд-
ничество в торговле, энергетике, гу-
манитарных, транспортных и логи-
стических и других сферах.

Один из наиболее заметных приме-
ров успешного сотрудничества можно 
наблюдать в области экономики и тор-
говли, которая является результатом 
тесного партнерства в рамках иници-
ативы «Один пояс - один путь». Азер-
байджан является одним из первых 
государств, поддержавших эту гло-
бальную инициативу, и наша страна 
внесла значительный вклад в ее реа-
лизацию. В этом контексте проекты, 
такие как железнодорожная маги-
страль Баку-Тбилиси-Карс, иници-
ированная Азербайджаном, а также 
введение в эксплуатацию Междуна-
родного морского торгового порта 
Баку в Аляте, в конечном итоге при-
вели к формированию Транскаспий-
ского международного транспорт-
ного маршрута - Средний коридор.

Основная цель Среднего коридо-
ра заключается в обеспечении допол-
нительного эффективного альтерна-
тивного маршрута связи между Ки-
таем и Европой и обратно, который 
мог бы занять гораздо меньше време-
ни, чем морская перевозка. Недавняя 
геополитическая ситуация доказала, 
что формирование Среднего коридо-
ра было очень дальновидным и про-
роческим подходом. Сегодня в нем 
участвуют компании из Азербайд-
жана, Казахстана и Грузии, а также 
различные судоходные компании, 
железные дороги и порты Турции,  

Украины, Румынии и Польши.
Последние глобальные вызовы 

и геополитические неопределен ности 
сделали транспортировку товаров 
через Средний коридор более кри-
тичной, чем когда-либо, что созда-
ет необходимость в повышении эф-
фективности вдоль этого маршру-
та. В этом контексте Азербайджан, 
Турция и Казахстан продолжают ак-
тивное взаимодействие для укрепле-
ния сотрудничества и оптимизации 
эффективности Среднего коридо-
ра и определения будущих шагов по 
дальнейшему улучшению маршру-
та. По завершении железнодорожная 
магистраль Китай-Кыргызстан-Уз-
бекистан также может стать частью 
Среднего коридора, но важно, что-
бы все проекты, реализуемые по эту 
и ту сторону Каспия, были синхро-
низированы. Тем временем, несмо-
тря на отсутствие доступа к мировым 
морским маршрутам, Азербайджан 
уже построил важную транспортную 
сеть, включая железные дороги, ав-
томобильные и воздушные пути, ко-
торые могут быть использованы для 
доставки товаров европейским по-
требителям.

Сегодня Азербайджан проводит 
масштабную реконструкцию на не-
давно освобожденных своих терри-
ториях. Многие китайские компании 
также проявили интерес к участию 
в этой работе и, конечно же, Азер-
байджан поддерживает данную ини-
циативу в возрождении экономиче-
ских регионов Карабаха и Восточно-
го Зангезура. 

Наряду с этим, восстановление 
кратчайшего маршрута между Азер-
байджаном и Нахчыванской автоно-
мией, коим станет Зангезурский кори-
дор, будет играть значительную роль 
в связывании упомянутых транспорт-
ных маршрутов. Как транзит через 
Кавказ Зангезурский коридор значи-
тельно сократит время транспорти-
ровки между Китаем и Европой, до-
полняя железнодорожную магистраль 
Баку-Тбилиси-Карс и облегчая тор-
говлю и бизнес. Этот новый коридор 
будет играть важную роль в рамках 
транснационального проекта «Один 
пояс - один путь» и создаст отлич-
ные перспективы для Азербайджа-
на и Китая расширить сотрудниче-

ство в транспортных и логистиче-
ских секторах.

Однако развитие инфраструкту-
ры не ограничивается модернизацией 
существующих наземных и морских 
путей. Это также включает в себя циф-
ровизацию и улучшение цифровых 
сетей, которые связывают Азербайд-
жан с миром через Интернет. Одной 
из основных задач, которую поста-
вил перед собой Азербайджан, явля-
ется проект «Цифровой Шелковый 
путь», который включает создание 
цифрового телекоммуникационно-
го коридора между Европой и Азией. 

Эти цели не ограничиваются ка-
ким-либо одним аспектом торговли, 
логистики или инфраструктуры, но 
также включают «зеленые» цели че-
рез технологии, инвестиции в нара-
щивание потенциала и обмен инфор-
мацией. В этом контексте Азербайд-
жан имеет многое, что может внести 
в двустороннее сотрудничество с Ки-
таем и в рамках «Один пояс - один 
путь» в области энергетического пе-
рехода и развития «зеленой» энергии.

Не случайно экономические ре-
гионы Карабаха и Восточного Зан-
гезура были объявлены Президентом 

Ильхамом Алиевым «зелеными» зо-
нами. Эти освобожденные земли об-
ладают огромным потенциалом в об-
ласти производства ветровой и сол-
нечной энергии, и Азербайджан уже 
начал реализацию множества «зеле-
ных» проектов на этих территориях. 
Планируется увеличить производство 
«зеленой» энергии до такого уровня, 
который позволит ее экспортировать. 

3 июля, в канун Саммита Шан-
хайской организации сотрудни-
чества, Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев и Председатель Ки-
тайской Народной Республики Си 
Цзиньпин провели встречу в Астане. 
Лидеры двух стран обсудили укре-
пление двусторонних отношений 
и различные аспекты международ-
ного сотрудничества.

Во время встречи Си Цзиньпин 
выразил уверенность в том, что под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева Азербайджан достигнет но-
вых успехов в различных направле-
ниях строительства страны. Он под-
черкнул, что отношения между Ки-
таем и Азербайджаном основаны на 

доверии и взаимной выгоде, а также 
отметил стабильное и здоровое раз-
витие этих отношений. 

В ходе встречи было объявлено 
о подписании Совместной деклара-
ции, которая поднимет двусторонние 
связи на уровень стратегического пар-
тнерства и станет новой отправной 
точкой для дальнейшего углубления 
сотрудничества во благо обеих наций.

В свою очередь Президент  
Ильхам Алиев выразил радость от 
вновь состоявшейся встречи и под-
черкнул регулярный характер встреч, 
способствующих развитию отноше-
ний, а также важность поддержки 
в международных структурах и за-
щиты территориальной целостности 
и суверенитета друг друга. Глава го-
сударства подтвердил, что принятая 
Совместная декларация официально 
превращает Китай и Азербайджан 
в стратегических партнеров. Он также 
выразил благодарность китайскому 
лидеру за поддержку во время пан-
демии COVID-19, отметив доставку 
большого количества вакцин в Азер-
байджан, что спасло тысячи жизней.

Си Цзиньпин также поздравил 
Ильхама Алиева с переизбранием 
на пост Президента и выразил бла-
годарность за поддержку политики 
«Единого Китая». Также было отме-
чено совпадение позиций двух стран 
в борьбе против экстремизма и се-
паратизма.

Лидеры двух стран также обсудили 
расширение экономического сотруд-
ничества, включая увеличение това-
рооборота и инвестиции в различ-
ные сектора экономики обеих стран. 
Было заявлено о планах по углубле-
нию сотрудничества в рамках проек-
та «Один пояс - один путь» и увели-
чении возможностей транспортных 
коридоров между странами.

По  итогам встречи Прези-
дент Азербайджанской Республики  
Ильхам Алиев и Председатель Ки-
тайской Народной Республики Си 
Цзиньпин приняли «Совместную де-
кларацию об установлении стратеги-
ческого партнерства между Азербайд-
жанской Республикой и Китайской 
Народной Республикой», что симво-
лизирует новый этап в отношениях 
двух стран и отражает значительный 
прогресс в укреплении двусторонних 
отношений. Это стратегическое парт-
нерство может стать катализатором 
значительных изменений в регионе, 
способствуя стабильности и процве-
танию, укреплению мира и безопас-
ности в широком геополитическом 
контексте на обоих концах Евразии.

Партнерство в восточном направлении
Ильхам АЛИЕВ: Совместная декларация официально превращает Китай и Азербайджан в стратегических партнеров
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Совместная декларация о стратегическом 
партнерстве между Азербайджаном и Ки-
таем символизирует новый этап в от-
ношениях двух стран и отражает значи-
тельный прогресс в укреплении двусто-
ронних отношений
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Или возрадоваться тому, как ар-
мянский поп Гапон, то бишь таушский 
провокатор от армянской церкви Ба-
грат Галстанян погладил его по голов-
ке, от чего котофеич от журналистики 
сладостно замяукал, признавшись, что 
давно не испытывал подобной ласки…

Куда девалось мужское достоин-
ство, гордость оттого, что представля-
ешь российскую журналистику, име-
ющую глубокие профессиональные 
традиции этичности, сдержанности, 
логичности и целенаправленности?! 
Неужели ангажированность господи-
на Пивоварова настолько густо про-
питана финансами той самой москов-
ской либо иной армянской диаспоры, 
которую он в своем репортаже под-
вергнул камуфляжной критике, что 
уподобился таким эпатажным ужим-
кам?! Впрочем, чему удивляться, ког-
да альфой и омегой этого «шедевра» 
видеожурналистики являлась глупая 
необоснованная и огульная критика 
собственного отчества лишь за то, что 
дескать не прикрыли оккупационные 
действия армянской армии на землях 
Азербайджана, не дали «зеленого све-
та» аннексии древних исконно азер-
байджанских земель.

Западный патронаж вкупе с ар-
мянскими инвесторами, конечно же, 
остались довольными своим агентом, 
ибо таковым он действительно при-
знан минюстом РФ от 3 июня 2022 года.

Предатель всегда остается преда-
телем и по уверению древнеримского 
историка Корнелия Тацита «Предате-
лей презирают даже те, кому они со-
служили службу».

А теперь по порядку позволю себе 
расставить точки над i, ибо неискушен-
ный зритель и читатель, подвергшийся 
столь плотному артиллерийскому огню 
фальсификации, лжи, клеветы и болез-
ненной иллюзорности, порожденной 
бредовой мегаломанией, заслуживает 
познания правды. Главным принципом 
исторической науки является хроно-
логичность, которая и ляжет в осно-
ву данного повествования. 

По всей вероятности, автор, ока-
завшись под воздействием армянского 
фимиама многострадальности, опре-
делил цель разукрасить ее и на фоне 
радикального мазохизма продемон-
стрировать «невезучесть» маленько-
го, «древнего», но «гордого» народа. 
И в ракурсе этого, по словам страда-
ющего тяжелой формой той самой ме-
галомании историка Сурена Манукя-
на, Ной, будучи армянином подплыл 
именно к горе Арарат, которую сам 
Моисей Хоренский, называя сегодняш-
ний Арарат (Агры даг) Масисом, ни-
когда не отождествлял с библейским 
Араратом. И тут последовал бредовый 
миф о том, как Ной спасший остатки 
мира при виде горы Арарат восклик-
нул «еревац, еревац» (то есть «видно, 
видно»), которое со временем преоб-
разовалось в Ереван (Иреван).

 А о том, что в 1504 году шах Исмаил 
Сефеви поручил своему полководцу 
Ревангулу хану построить крепость 
на скалистом берегу в юго-восточной 
стороне реки Занги, названную в честь 
него Реваном, а позже произносимая, 
как Иреван, включавший в себя 8 ме-
четей, 800 домов, в которых прожи-
вали азербайджанские тюрки, о чем 
писали еще в XVII веке французские 
путешественники Тавернье, Шарден, 
а в XIX веке русский археолог Уваров, 
можно и не вспоминать, ибо ангаже-
мент поступил от армян! 

Но то, что последовало дальше из 
уст этого псевдоученого должно быть 
вызывает нервный смех у каждого здра-
вомыслящего человека, ибо он сделал 
«научное открытие» тысячелетия, объ-
явив, что все человечество после все-
мирного потопа пошло от… армян!!! 
И господин Пивоваров внимательно 
выслушав этот бред сивой кобылы, де-
монстративно присоединился к подоб-
ной, с позволения сказать, точке зре-
ния. Оказывается, мегаломания впол-
не заразная болезнь… 

Из той же оперы прозвучало и за-
явление о самой ранней принадлежно-
сти Армении к христианству, причем 
сразу после признания христианской 
религии официальной на территории 
Римской империи, аж в 301 году н.э., 
что было встречено автором с нескры-

ваемым восторгом. Но самому автору 
и так называемым ученым в силу их 
исторического невежества и не вполне 
адекватного психического состоя ния 
невдомек, что лишь в 311 году вышел 
в свет эдикт римского императора Гале-
рия, признающий христианство офи-
циально религией и ознаменовавший 
окончание «Великого гонения» а по-
сле его ухода из жизни - в 313 году это 
эдикт был подтвержден императором 
Константином Великим. Упомянутый 
правовой акт получил название «Меди-
оланского эдикта» по месту его выхода 
в свет - города Медиолана (нынешнего 
Милана). И каким же образом Арме-
ния, которой, как государство к тому 
времени не существовало на полити-
ческой карте мира, могла официаль-
но признать христианство на 12 лет 
раньше самого Рима?!  

А исторический факт о том, что 
в том же 313 году царем Кавказской 
Албании - предтечи азербайджанских 

государственностей, Урнайром в уни-
сон с Римской империей принимается 
христианство в качестве государствен-
ной религии - неопровержимо. Поми-
мо этого, ученик Св. апостола Фаддея 
- Св. Елисей, кстати, оба являлись по-
следователями Святого Апостола Вар-
фоломея, построил приблизительно 
в 340 году первый христианский храм 
на Кавказе - мать восточных церквей 
на Кавказе в селении Киш, находяще-
гося на расстоянии 8 км от древнего 
азербайджанского города Шеки. Воз-
никает вполне естественный вопрос: 
кто же самые древние христиане на 
Кавказе армяне или все-таки кавказ-
ские албанцы - прародители современ-
ных азербайджанцев?!

Естественно, автор не смог пройти 
мимо установившейся в так называе-
мой либеральной журналистике тра-
диции лягнуть мертвого льва - Совет-
скую власть. И этот пассаж, безусловно, 
явился бальзамом на душу представи-
телям гуманитарных кругов армянско-
го общества, всегда находивших коз-
ла отпущения в собственных грехах, 
а уж деятельность канувшей в лето Со-
ветской власти предать анафеме стало 
святым долгом каждого из них. Ведь 
так легко все свои беды из-за непомер-
ных амбиций на уровне аж «великой 
Армении от моря и до моря» свалить 
на большевиков и альянсировавших 
с ними кемалистов!

Опустив тот факт, что дашнакская 
Армения под диктатом стран Антан-
ты, и в первую очередь Великобрита-
нии превращалась в плацдарм для кре-
стовых походов против большевист-
ской России и кемалистской Турции, 
персонажи фильма, с благословения 
самого Пивоварова, стали повторять 
набившую оскомину сентенцию об ан-
тиармянском союзе двух государств, 
«подаривших Азербайджану Карабах 
и Нахчыван». 

А об одном из первых декретов 
Советской власти, изданном 29 дека-
бря 1917 года под названием Декрета 
о «Турецкой Армении», провозглаша-
ющим «право» армян на националь-
но-государственное самоопределение 
- создание на землях Юго-Восточной 

Анатолии армянского государства, ис-
полнение которого поручалось чрез-
вычайному временному комиссару по 
делам Кавказа С.Шаумяну не было упо-
мянуто ни словом. Причем этот декрет 
был подписан В.Лениным и И.Стали-
ным, которых армянская пропаган-
да считает исчадьем ада, инкримини-
руя им нанесение ущерба армянской 
государственности. А ведь тогда же, 
в декабре 1917 года, большевистское 
правительство пошло на создание Ко-
миссариата по армянским делам в ка-
честве преемника Армянского военно-
го комиссариата, образованного еще 
Временным правительством во главе 
с дашнаком-генералом Багратуни. Ре-
шением СНК комиссаром по армян-
ским делам был назначен другой даш-
нак - В.Аванесов. 

Некоторые из интервьюирован-
ных Пивоваровым, выражая общее 
характерное для всех армян мнение, 
отождествили этнические понятия «ту-

рок» и «азербайджанец», экстраполи-
руя «вину» за совершение так называ-
емого «геноцида» армян в Османской 
империи в 1915 году и на Азербайджан. 
Методика столь конкретной и иллю-
стративной идентификации двух по-
нятий отнюдь не мотивирована каки-
ми-либо научно-исследовательскими 
изысканиями, а основана на ксенофоб-
ском состоянии психологического скла-
да большинства армян, пытающихся 
подобным примитивным способом 
дискредитировать в глазах мировой 
общественности оба народа.

Тем не менее, несмотря на пропа-
гандистские усилия разветвленной по 
всему миру армянской диаспоры, кро-
ме эмоционально принятых решений 
о признании так называемого «гено-
цида» парламентами ряда стран, кста-
ти, ни к чему не обязывающими, но-
сящими чисто формальный характер, 
фальсификация исторических данных 
армянскими фарисеями не привела 
к какой-либо реальной правовой оцен-
ке и международному юридическому 
признанию. С правовой точки зрения 
требование армян о признании «гено-
цида 1915 года» не имеет в своей осно-
ве никаких юридических оснований. 
Это было подвержено 17 декабря 2013 
года в Страсбурге решением Европей-
ского суда по правам человека (ЕСПЧ) 
по иску турецкого юриста и полити-
ка Догу Перинчека против Швейца-
рии. ЕСПЧ отверг спекуляции о яко-
бы существующем в мире консенсусе 
по поводу намерения Османской им-
перии уничтожить все армянское на-
селение или его часть. Об отсутствии 
такого консенсуса впервые высказано 
на высшем судебном уровне! 

Наряду с этим суд призвал государ-
ства, которые в той или иной форме 
признали «геноцид армян», воздержать-
ся от принятия закона, преследующего 
в уголовном порядке граждан за их не-
согласие с официальной точкой зрения 
государства. Исходя из исторического 
решения ЕСПЧ, национальные парла-
менты стран, не удержавшиеся перед 
давлением армянских лобби и поспешив-
шие вторгнуться не в свои дела, должны 
начать процесс отмены принятых ими  

противоречивых и неправовых ре-
золюций.

А прозвучавшая в фильме стерео-
типная цифра в 1,5 млн убитых осман-
ских армян противоречит демографиче-
скому состоянию османского общества 
на тот период, чем отдается Пивова-
ровым и его визави дань давно исчер-
павшему себя популизму. Ведь даже 
предвзятые британские и французские 
источники утверждают наличие армян-
ского население Османской империи 
в период начала Первой мировой во-
йны чуть более 1 млн человек. А сам 
глава армянской делегации на Париж-
ской мирной конференции в 1920 году 
Богос Нубар заявлял, что после вой-
ны в анатолийской части оккупиро-
ванной Османской империи осталось 
280 тыс. армян, а 700 тыс. армян эми-
грировали в другие страны… К сло-
ву, в контексте этих же событий в са-
мой Османской империи до 1915 года 
число убитых армянами мирных му-
сульманских жителей Северной Ана-
толии, по подсчетам Д.Малевила, со-
ставило около 1 млн 600 тыс. человек. 
А по исследованиям Дж. и К.Маккарт-
ли в ходе кровавых событий начала XX 
века были убиты 2,5 млн мусульман. 

Следует напомнить автору филь-
ма и его визави, что памятник жерт-
вам мнимого «геноцида» в Цицерна-
каберде был установлен в 1965 году 
не в силу либерализации отношений 
Советского Союза и всего социали-
стического содружества со странами 
капиталистического мира, а с легкой 
руки А.Микояна, занявшего напосле-
док должность Председателя Верхов-
ного Совета СССР и поддерживающе-
го тесные связи с зарубежной армян-
ской диаспорой. Через год его уже не 
стало на этой должности, но мемориал 
мнимым жертвам до сих пор дефор-
мирует историческую истину. 

Абсурдность рассуждений высту-
павших в фильме людей, подобранных 
Пивоваровым, доходит до утвержде-
ний о «симпатиях» М.Горбачева к азер-
байджанскому народу и его поддерж-
ки проблемы «Нагорного Карабаха». 
Да, психические аномалии доводили до 
такой кондиции, что палача азербайд-
жанского народа, учинившего крова-
вую январскую бойню в Баку и других 
городах республики, создавшего Ко-
митет особого управления в «Нагор-
ном Карабахе» во главе с алкоголиком 
А.Вольским, которому было поручено 
постепенно выводить эту область из 
состава Азербайджана с последующим 
присоединением к Армении, Горбаче-
ва, проплаченного армянской диаспо-
рой с ног до головы, назвали «другом» 
азербайджанского народа.

Почти во всех интервью домини-
рует положение о имевшей якобы «сда-
чи» Россией и Н.Пашиняном Карабаха 
Азербайджану. И даже ради видимо-
сти, хоть какой-то объективности, ни 
интервьюируемые, ни сам Пивоваров 
даже намеком не упоминают о воен-
ной победе ВС Азербайджана. В сущ-
ности, поражение Армении обнажи-
ло слабость ее армии, упирающуюся 
в низкий уровень развития экономики, 
внешнеполитический тупик, в который 
ее завели предшественники Пашиня-
на - представители так называемого 
карабахского клана Кочарян и Сарг-
сян, грабившие саму Армению, нажи-
вающиеся на ее социально-экономи-
ческих язвах. 

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

(Окончание следует)

Армения: поражение, ненависть,  
коварство, реваншизм…
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В Баку состоялась Международ-
ная конференция на тему «Исто-
рико-культурные и правовые 
основы возвращения в Запад-
ный Азербайджан».

В конференции, организованной 
Общественным объединением под-
держки социального развития İMZA, 
приняли участие известные ученые, 
юристы, деятели культуры и пред-
ставители общественности из раз-
ных стран мира.

Цель конференции - обсудить 
пути возвращения на территории 
Западного Азербайджана с учетом 
историко-культурных и правовых 
аспектов.

Выступивший на мероприятии 
председатель правления Обществен-
ного объединения поддержки со-
циального развития İMZA Хайям 
Аскеров заявил, что Азербайджан 30 
лет боролся с армянским сепаратиз-
мом. Под руководством Президента  
Ильхама Алиева наша доблестная Ар-
мия одержала Победу в 44-дневной 
Отечественной войне и восстанови-
ла территориальную целостность ре-
спублики. Сегодня Азербайджан про-
водит масштабные строительно-вос-
становительные работы в Карабахе 
и Восточном Зангезуре, бывшие вы-
нужденные переселенцы возвраща-
ются в родные края. Наши граждане 
из Западного Азербайджана также 
должны вернуться на земли своих 
предков и жить там.

Председатель правления Общины 
Западного Азербайджана Азиз Алек-
берли в своем выступлении затро-
нул актуальность и важность темы 
мероприятия. За последние 200 лет 
Армения проводила  политику де-
портации и геноцид в отношении 
наших соотечественников, прожи-
вавших в Западном Азербайджане, 
подчеркнул он, констатировав, что 
наши соотечесвенники подвергались 
этническим чисткам, армяне изгоня-
ли их с родных земель при каждой 
возможности.

А.Алекберли отметил, что куль-

турно-духовные ценности, созданные 
нашими предками на этих террито-
риях, также подверглись вандализ-
му. После того, как армяне пришли 
в эти районы, они проводили поли-
тику уничтожения азербайджанской 
идентичности на этих землях. Наши 
исторические памятники были либо 
арменизированы, либо полностью 
уничтожены.

Выступивший на мероприятии 
бывший посол Турции в Азербайд-
жане, представитель Общественно-
го объединения поддержки социаль-
ного развития İMZA в Турции Ху-
луси Кылыч отметил, что более 380 
тыс. азербайджанских тюрков, про-
живавших в Западном Азербайджа-
не, были изгнаны из своих домов, 
а все их имущество было конфиско-
вано. Сегодня защитники Армении 
хотят гарантий возвращения армян, 
добровольно покинувших Карабах. 
А почему в таком случае не требует-
ся гарантий для возвращения более 
380 тыс. западных азербайджанцев 
на родные земли?

Хулуси Кылыч также заявил, что 
армяне изменили исторические следы 
на азербайджанских землях. Сегод-
ня об этом никто в мире не говорит. 
Мало того, вдобавок они защищают 
Армению. Мы хотим привлечь внима-
ние международной общественности 
к этому вопросу. Турция всегда ря-
дом с Азербайджаном в его справед-
ливой борьбе и впредь будем рядом.

Мероприятие продолжилось вы-
ступлениями. Были представлены 
неопровержимые факты, доказыва-
ющие, что Западный Азербайджан 
издревле является исконной зем-
лей нашего народа. Также были об-
суждены культурное наследие Азер-
байджана на территориях Западного 
Азербайджана и пути защиты и воз-
рождения этого наследия. Доведе-
ны до внимания правовые аспекты 
возвращения на территории Запад-
ного Азербайджана и правовые ме-
ханизмы реализации этого процес-
са, основанных на нормах междуна-
родного права.

Автор, оказавшись под воздействием ар-
мянского фимиама многострадальности, 
определил цель разукрасить ее и на фоне 
радикального мазохизма продемонстриро-
вать «невезучесть» маленького, «древне-
го», но «гордого» народа

Бюро по демократическим 
институтам и правам челове-
ка (БДИПЧ) ОБСЕ направит 
миссию наблюдателей на вне-
очередные парламентские вы-
боры, которые пройдут 1 сен-
тября в Азербайджане.

В БДИПЧ подтвердили Report, 
что ранее получили официальное 
приглашение от Азербайджана при-
нять участие в качестве наблюдате-
лей на выборах.

«Мы получили приглашение на-
блюдать за досрочными парламентски-
ми выборами 2024 года в Азербайд-
жане. Планируем направить миссию 
по наблюдению за выборами, и ко-
личество наблюдателей, вероятно, 
будет аналогично миссии БДИПЧ, 
направленной на президентские вы-
боры в Азербайджане в феврале. Од-
нако пока рано говорить о точных 
деталях», - сообщили в Бюро.

К слову сказать, в Азербайд-
жане с этой недели начнется при-
ем документов для регистрации 
окружными избирательными ко-
миссиями (ОИК) кандидатов на  

внеочередных парламентских вы-
борах.

Это отражено в «Календарном 
плане основных действий и меро-
приятий Центральной избиратель-
ной комиссии по проведению внеоче-
редных выборов в Милли Меджлис».

В документе отмечается, что про-
цесс начнется с 13 июля и продлит-
ся до 18.00 2 августа.

Отдел политики

Приглашение принято
БДИПЧ ОБСЕ направит миссию наблюдателей  

на парламентские выборы в Азербайджане

Торжество  
справедливости неминуемо

Историко-культурные и правовые основы  
возвращения в Западный Азербайджан

РАЗМЫШЛЕНИЯ
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На минувшей неделе Прези-
дент Ильхам Алиев принял 

участие сразу в двух масштабных 
мероприятиях - очередном сам-
мите Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) в Астане, 
где Азербайджан обладает ста-
тусом партнера по диалогу, и не-
формальном саммите глав госу-
дарства стран-членов Организа-
ции тюркских государств (ОТГ) 
в городе Шуша.
  
Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Свою оценку обоим мероприяти-
ям в интервью корреспонденту газе-
ты «Бакинский рабочий» дал оте-
чественный аналитик, руководитель 
клуба политологов «Южный Кавказ» 
Ильгар Велизаде.

- Для чего Азербайджану необ-
ходимо интегрироваться в ШОС?

- Одной из причин этого являет-
ся тот факт, что ШОС уже стоит у гра-
ниц Азербайджана. В частности, после 
недавнего вступления в эту организа-
цию Ирана, все основные соседи на-
шей страны являются членами ШОС: 
на севере - Россия, на юге - ИРИ, а че-
рез море - Казахстан. 

Вторая причина заключается в том, 
что членами ШОС являются многие дру-
жественные нам страны: Пакистан, Бе-
ларусь, государства Центральной Азии, 
в частности близкие нам государства 
Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, 
с которыми мы тесно сотрудничаем 
в рамках Организации тюркских госу-
дарств. Кстати, на прошедшем в Аста-
не саммите ШОС были представлены 
практически все лидеры стран-чле-
нов ОТГ. Это свидетельствует о том, 
что не только Азербайджан интегри-
руется в эту организацию, но и ОТГ, 
как структура, является политической 
платформой, тесно сотрудничающей 
с ШОС.  Игнорировать сложившие-
ся реалии невозможно и потому есть 
необходимость в активизации взаи-
модействия Баку с этой платформой. 

В вопросе сотрудничества с ШОС 
для нас ключевыми являются торгово- 
экономическая и транспортная сферы. 
Об этом, в частности, много говори-
лось на прошедшем в Астане саммите 
и потому для Баку важно не оказаться 
вне обсуждаемой повестки, быть ее ак-
тивным участником и укреплять вза-
имодействие с государствами ШОС. 
Соответственно ставится вопрос о по-
вышении статуса Азербайджана в этой 
организации с нынешнего - партне-
ра по диалогу до наблюдателя. Кста-
ти говоря, Пекин уже заявил о под-
держке Баку в его желании повысить 
свой статус в ШОС. А это в свою оче-
редь свидетельствует о том, что наше 
взаимодействие с организацией бу-
дет развиваться и не исключено, что 
в обозримой перспективе Азербайд-
жан сможет стать полноправным чле-
ном ШОС. 

Принимая во внимание тот факт, 
что в перспективе наша страна наме-
рена также стать полноправным чле-
ном БРИКС, то тут следует учитывать, 
что в той или иной степени платформа 
БРИКС наряду с ШОС являются ча-
стью новой формирующейся системы 
международной безопасности.        

- Ваша оценка подписанного на 
полях саммита ШОС в Астане Со-
вместной Декларации о стратегиче-
ском партнерстве между Азербайд-
жаном и Китаем? 

- Это соглашение носит не только 
символический, но и серьезный прак-
тический смысл. Для обеих сторон со-
трудничество друг с другом приобре-
тает важное значение. Особенно это 
касается транспортных, высокотехно-
логических, различного рода инвести-
ционных проектов, а также проектов 
в сфере «зеленой» энергетики. Тут Пе-
кин и Баку выступают в роли хороших 
партнеров. Важно также подчеркнуть 
роль нашей страны во внешней тор-
говле Китая с регионом Южного Кав-
каза. В частности, по итогам прошло-
го года азербайджано-китайский това-
рооборот превысил $3 млрд, что вдвое 
превышает совокупный товарооборот 
Китая с Грузией и Арменией. Это сви-
детельствует о том, что для Китая ос-
новным торгово-экономическим парт- 
нером на Южном Кавказе являет-
ся именно Азербайджан. Более того, 
Азербайджан для Китая является воро-

тами на Южный Кавказ. А если брать 
более масштабно, с учетом Среднего 
коридора, тогда Азербайджан вооб-
ще является для Китая воротами на 
Запад, в Европу. Таким образом для 
Пекина партнерство с Баку очень важ-
но, так как фиксирует на прочной до-
говорно-правовой основе его интере-
сы в нашей географии, а для Баку не 
менее важно стратегическое партнер-
ство с Китаем, так как у нас имеется 
много проектов, которые мы реали-
зовываем, или хотим реализовать со-
вместно с КНР. При этом речь идет не 
только о Среднем коридоре, который 
успешно реализуется на протяжении 
последних, более чем 10 лет. Нельзя 
забывать, что Китай является нашим 
важным партнером в реализации «зе-
леной» повестки. Сегодня во всем мире 
идут процессы, связанные с декарбони-
зацией. И Китай активно присутству-
ет на мировом рыке электромобилей, 
полупроводников, литиевых аккуму-
ляторов, солнечных панелей и т.д., то 
есть всего того, что сейчас так востре-

бовано. В итоге в сотрудничестве с Ки-
таем наша страна надеется обеспечить 
себе «зеленый» энергопереход. В свя-
зи с этим рассматривается вопрос по 
производству в Азербайджане элек-
тромобилей по китайской лицензии. 

Кроме того, Китай играет важную 
роль, особенно в последние годы, во 
внешней политике стран региона. До-
статочно вспомнить роль Пекина в при-
мирении Ирана и Саудовской Аравии, 
его конструктивную позицию, связан-
ную с региональной и глобальной гео- 
политикой, принцип невмешатель-
ства в дела других стран, поддержка 
территориальной целостности и су-
веренитета различных государств. 
Все это полностью соответствует на-
шему видению внешней политики. 
Поэтому Азербайджан также всеце-
ло поддерживает Китай в его стрем-
лении обеспечить территориальную 
целостность путем реализации про-
граммы «Единый Китай». И тут, как 
с теоретической, так и с практической 
точек зрения важно, что обе страны 
поддерживают внешнеполитические 
интересы друг друга, направленные на 
упрочение региональной безопасности. 
В подписанной в Астане Декларации 
о стратегическом партнерстве Китай 
полностью поддерживает региональ-
ную мирную повестку Азербайджана. 
То же касается и в отношении азер-
байджанской поддержки Китая. Все 
это является основой стратегическо-
го партнерства между нашими стра-
нами, которое и так уже было, просто 
сейчас принято решение зафиксиро-
вать его на бумаге. 

- Есть мнение, что ШОС со време-
нем трансформируется в Евразийскую 
систему коллективной безопасности, 
которая придет на смену ОБСЕ. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Спорить с этим утверждением 
сложно. Если посмотреть на карту, то 
территориально ШОС занимает свыше 
67% территории Евразийского матери-
ка. Достаточно вспомнить, что в соста-
ве ШОС находятся крупнейшие госу-
дарства мира: Россия, Китай, Индия, 
Казахстан. Если говорить о населении 
и экономики, то и тут большая часть 
приходится на страны-члены ШОС. То 
есть с чисто географической точки зре-
ния, ШОС является евразийской плат-
формой безопасности. С другой сторо-

ны, мы понимаем, что за бортом этой 
системы безопасности остаются мно-
гие ключевые игроки Евразийского ма-
терика и мира в целом. Поэтому пока 
еще рано говорить о ШОС как о сфор-
мировавшейся Евразийской системе 
безопасности. Конечно, по характеру 
она отличается от ОБСЕ. ШОС - это 
новая система безопасности, получив-
шая особую актуальность в последние 
годы - на фоне российско-украинской 
войны, конфликта на Ближнем Восто-
ке, серьезной турбулентности в Тихо-
океанском регионе. Соответственно, 
ШОС все более оформляется в устой-
чивую геополитическую систему по 
безопасности, которая, вполне воз-
можно, в более отдаленной перспек-
тиве станет основой для создания Ев-
разийской, в широком смысле, систе-
мы безопасности.       

- В Шуше на днях прошел нефор-
мальный саммит ОТГ. Что это даст 
тюркским государствам - членам ор-
ганизации?

- Судя по решениям, принятым на 
саммите в Шуше, скорее всего, подоб-
ные неформальные саммиты нужны. 
Надо понимать, что лидеры этих стран 
- занятые люди и не стали бы встре-
чаться ради галочки, тратить свое вре-
мя только лишь для того, чтобы понра-
виться принимающей стороне. Дина-
мика внутри ОТГ, как политическая, 
так и экономическая, настолько ин-
тенсивная, а турбулентность в Евра-
зии по периметру ОТГ настолько се-
рьезная, что возникла необходимость 
координации своих действий на са-
мом высоком уровне, чтобы опреде-
лить свое место и роль в меняющейся 
системе координат, а также корректи-
ровки тех решений, что были приняты 
на официальных саммитах ОТГ с це-
лью их ускорения или же повыше-
ния эффективности их исполнения. 
Разумеется, для этого необходимы  
какие-то промежуточные встречи, ко-
торые носят практический характер. 
К примеру, в прошлом году по ини-
циативе Президента Ильхама Алие-
ва такая промежуточная встреча про-
шла в Анкаре и была посвящена прео-
долению последствий землетрясения 
в Турции и вкладу стран-членов ОТГ 
в восстановление разрушенных турец-
ких городов и сел. 

В прошедшей на днях встрече 
в Шуше, что называется, рефлекси-
ровали по поводу других важных тем 
региональной и глобальной повестки. 
В частности, Азербайджан через не-
сколько месяцев станет площадкой 
проведения глобальной климатиче-
ской конференции - СОР29. Далеко 
не часто и не каждому доводится быть 
хозяином такого важного, централь-
ного события планетарного масшта-
ба. В этой связи тоже важна выработка 
каких-то общих подходов, предложе-
ний по формированию общего виде-
ния климатической повестки. В рамках 
официальных саммитов ОТГ озвучи-
вается много различных тем, касаю-
щихся непосредственно стран-членов 
организации, проектов, реализуемых 
этими странами или непосредствен-
но связанных с их деятельностью. В то 
время как на неформальных саммитах 
можно поднимать темы участия ОТГ 
в глобальной повестке или рефлекси-
ровать по поводу процессов в нашем 
и соседних регионах, или концентриро-
ваться на конкретных глобальных те-
мах, касающихся всех, а не только ОТГ. 
В частности, такой темой, затронутой 
на неформальном саммите в Шуше, 
стала экология. В своих выступлени-
ях главы государств сделали много ин-
тересных предложений. К примеру, 
узбекский глава предложил создать 
Экологический совет в рамках ОТГ, 
президент Казахстана заявил о про-
ведении в Астане регионального Эко-
логического форума в 2026 году. Ко-
нечно, все эти предложения по эко-
логии были сделаны не для красного 
словца. Каспий мелеет, что являет-
ся серьезной экологической пробле-
мой прежде всего для прибрежных 
государств, и если сегодня серьезно 
не включиться в борьбу за решение 
этой проблемы, то завтра может быть 
поздно. То же касается и других проб- 
лемных вопросов. 

Неформальный саммит позволя-
ет главам государств в неформальной 
обстановке обмениваться мнениями, 
принимать те или иные решения в ат-
мосфере дружеского диалога предста-
вителей братских государств.

В атмосфере дружеского диалога
Неформальные саммиты позволяют рассматривать  
региональную и глобальную повестку

Ильгар Велизаде:

Неформальный саммит 
позволяет главам госу-
дарств в неформальной 
обстановке обменивать-
ся мнениями, принимать 
те или иные решения

Состоявшийся в Шуше нефор-
мальный Саммит Организации 
тюркских государств (ОТГ) на-
ходился в центре внимания за-
рубежных СМИ.

В новостях, опубликованных в раз-
личных ведущих медиа-структурах, 
подчеркивалось историческое значе-
ние проведения Саммита в Шуше, 
принятия Карабахской декларации.

Ведущие информационные агент-
ства, телеканалы и печатные изда-
ния Турции и Турецкой Республи-
ки Северного Кипра (ТРСК) отвели 
особое место Саммиту. Газета Sabah 
рассказала о неформальном Самми-
те ОТГ в Шуше в публикации под за-
головком: «Наша сила - в единстве». 
В материале приводятся слова Прези-
дента Азербайджана Ильхама Али-
ева о необходимости превращения 
XXI века в век развития и процвета-
ния тюркского мира. Подчеркивает-
ся значимость неформального Сам-
мита для дальнейшей консолидации 
и укрепления связей между тюркски-
ми государствами.

Турецкий телеканал NTV в репор-
таже, посвященном неформальному 
Саммиту ОТГ в Шуше, привлек вни-
мание к призыву главы МИД Турции 
Хакана Фидана к скорейшему соз-
данию единого алфавита тюркско-
го мира.

Информагентства DHA и Анадолу 
опубликовали подробную информа-
цию о выступлении вице-президента 
Турции Джевдета Йылмаза в Шуше.

В материалах акцентируется вни-
мание на словах главы турецкой де-
легации об исторической принад-
лежности Карабаха Азербайджа-
ну, готовности Анкары к принятию 
31-й конференции ООН по клима-
тическим изменениям (COP31), зна-
чении развития Среднего транспорт-
ного коридора.

Газета Hürriyet напечатала новость 
на тему встречи глав МИД тюркских 
государств в Шуше. В публикации ак-
центируется внимание на позиции 
Анкары по вопросу диалога с Арме-
нией, создания единого тюркского 
алфавита, усилиях Турции по пре-
кращению войны в Украине, важно-
сти обеспечения прав народа ТРСК.

Издание повествует о выступле-
нии главы МИД Турции Хакана Фи-
дана, приводит его слова о необхо-
димости прекращения кровопроли-
тия на Ближнем Востоке. «Тюркский 
мир не должен отворачиваться от гу-
манитарной драмы в регионе», - ци-
тирует турецкого министра газета.

О значении неформального Сам-
мита для сплочения и сотрудниче-
ства в тюркском мире рассказали 
и СМИ ТРСК.

Северокипрский телеканал BRTK 
информировал зрительскую ауди-
торию о выступлениях Президента 
ТРСК Эрсина Татара и главы МИД 
турецкого Кипра Тахсина Эртугру-
логлу в Шуше, подготовил репорта-
жи и прямые эфиры из культурной 
столицы Азербайджана. Телеканал 
акцентировал внимание на значимо-
сти приглашения руководства ТРСК 
на неформальный Саммит лидеров 
тюркского мира в Азербайджане, вы-
соко оценил организацию встречи.

Газеты Halkın Sesi и Kıbrıs Hakikat 
опубликовали несколько новостей 
на тему Саммита в Шуше, привлек-
ли внимание к процедуре государ-
ственного протокола, в соответствии 
с которой в Азербайджане был встре-
чен Президент ТРСК Эрсин Татар, 
подробно рассказали о выступлени-
ях лидера турок-киприотов и главы 
МИД страны в Шуше.

Издание Kıbrıs Postası подгото-
вило отдельную новость на тему вы-
ступления главы северокипрской ди-
пломатии в Азербайджане. «Эртугру-
логлу рассказал лидерам тюркского 
мира о приоритетах Лефкоши, под-
черкнул готовность к сотрудничеству 
и развитию ТРСК», - отмечает газета.

Средства массовой информации 
стран Центральной Азии также ши-
роко осветили неформальный Сам-
мит ОТГ.

Издание Tengrinews.kz привело 
высказывания Президента Казахста-
на Касым-Жомарта Токаева на Сам-
мите о важности сохранения само-
бытной цивилизации и националь-
ных языков, а также озвученное им 
предложение о разработке с помощью 
искусственного интеллекта «Большой 

тюркской языковой модели».
В статье информационного агент-

ства Kazakhstan Today упоминается 
предложение Президента Казахста-
на о создании Совета тюркских цен-
тральных банков и Общетюркской 
патентной организации.

В новости, распространенной Го-
сударственным информационным 
агентством «Казинформ», подчерки-
вается важность принятия по ито-
гам неформального Саммита в го-
роде Шуша Карабахской декларации.

Национальное информационное 
агентство Узбекистана «УзА» сооб-
щает об ознакомлении глав делега-
ций стран-членов ОТГ в сопрово-
ждении Президента Азербайджана 
с созидательными работами, прово-
димыми в городе Шуша. «Шушу на-
зывают главной жемчужиной Кара-
баха, храмом искусства Кавказа и ко-
лыбелью азербайджанской музыки. 
Город является родиной целой плея-
ды выдающихся деятелей науки, куль-

туры и искусства. С 2021 года Шуша 
является культурной столицей Азер-
байджана, а в 2023 году город объяв-
лен культурной столицей тюркского 
мира. В этом году город Хива и город 
Шуша стали побратимами», - отме-
чается в публикации.

Интернет-издание «Газета.uz» 
сообщает, что, выступая на Самми-
те в Шуше, Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев назвал приорите-
тами сотрудничества в рамках Орга-
низации тюркских государств разви-
тие торговли и транспортных путей, 
альтернативной энергетики и борь-
бу с изменением климата.

«Сегодня наши страны решитель-
но нацелены на выход к основным ми-
ровым рынкам и возрождение Вели-
кого Шёлкового пути в новых исто-
рических условиях», - приводит слова 
Президента Узбекистана ресурс.

В статье говорится о предложе-
нии Президента Узбекистана создать 
в рамках организации Совет желез-
нодорожных администраций с ди-
рекцией в Ташкенте и разработать 
комплекс мер по наиболее эффектив-
ному использованию возможностей 
международных коридоров и полной 
цифровизации автоперевозок, созда-
нию «зелёных» коридоров.

Кыргызское национальное инфор-
мационное агентство «Кабар» сооб-
щило, что 5 июля, в первый день рабо-
чего визита, Президент Кыргызстана 
Садыр Жапаров совместно с лиде-
рами стран-участниц Организации 
тюркских государств осмотрел строя-
щуюся центральную мечеть и новый 
квартал в центре города Шуша, где 
возводятся здания в местном архи-
тектурном стиле с целью восстанов-
ления исторического облика города.

«Выступая на Саммите, Прези-
дент Кыргызстана затронул акту-
альные для страны вопросы, такие 
как эффективное и экономное ис-
пользование водных ресурсов, вне-
дрение энергосберегающих и ресур-

сосберегающих технологий, и под-
черкнул важность взаимодействия 
в транспортной сфере», - говорится 
в публикации.

Информационное агентство Го-
сударства Палестина WAFA и газе-
та «Аль-Кудс» написали о Карабах-
ской декларации, принятой на Сам-
мите. В статьях подчеркивается, что 
ОТГ продемонстрировала поддерж-
ку международного признания не-
зависимого Государства Палести-
на со столицей в Восточном Иеру-
салиме. Доведено до внимания, что 
ОТГ также призвала к немедленно-
му и окончательному  прекращению 
огня в секторе Газа и обеспечению 
беспрепятственной доставки гума-
нитарной помощи. Отмечено, что 
главы государств-членов ОТГ вы-
разили глубокую обеспокоенность 
гуманитарной катастрофой в секто-
ре Газа, осудили нападения на мир-
ное население и призвали стороны 
полностью соблюдать международ-
ное право, включая соответствую-
щие резолюции Совета Безопасно-
сти ООН. Они подчеркнули важность 
достижения справедливого и долго-
срочного решения израильско-пале-
стинского конфликта и поддержали 
международное признание независи-
мого, суверенного и единого Государ-
ства Палестина со столицей в Вос-
точном Иерусалиме в границах, су-
ществовавших до 1967 года. В то же 
время главы государств Организа-
ции тюркских государств призвали 
страны мира признать Государство 
Палестина.

На сайте шведского агентства 
CawaMedia опубликована статья, по-
священная Организации тюркских 
государств, сотрудничество которых 
привлекает внимание международ-
ных экспертов. В статье «Тюркские 
страны меняют глобальную торгов-
лю и инвестируют в будущее» гово-
рится об общем наследии тюркских 
народов, уходящем корнями в эпо-
ху древнего Великого Шелкового 
пути, их объединении в Организа-
ции тюркских государств, ставшей 
совместно с Международной тюрк-
ской академией современной плат-
формой для укрепления связей, со-
действия диалогу, культурному об-
мену и стратегическому партнерству 
между странами-членами.

В публикации представлена об-
ширная информация о Транскаспий-
ском международном транспортном 
маршруте, известном как Средний 
коридор, соединяющий Китай с Ев-
ропой через Казахстан, Каспийское 
море, Азербайджан, Грузию и Турцию, 
тем самым сократив время транзи-
та с 19 до 12 дней. По прогнозам Все-
мирного банка, к 2030 году Средний 
коридор сможет переваливать 10-11 
миллионов тонн грузов в год.

CawaMedia отмечает, что поми-
мо транспортного сектора, тюркские 
страны сотрудничают в области ис-
следований, образования и цифровой 
инфраструктуры, а также в энергети-
ческом и технологическом секторах, 
где Азербайджан играет решающую 
роль в транспортировке каспийской 
нефти и газа на мировые рынки.

«Тюркский мир переживает ре-
шающий момент истории. Эти стра-
ны создают новый Шелковый путь 
XXI века. Это возрождение тюркского 
сотрудничества может сигнализиро-
вать о новой эре экономического ро-
ста и культурной активности, объеди-
няющей Восток и Запад так, как мог-
ли мечтать древние торговцы. Мир 
должен внимательно следить за тем, 
как тюркские народы пишут следую-
щую главу в своей долгой и богатой 
истории», - отмечается в публикации.

В центре внимания зарубежных СМИ
Неформальный Саммит Организации тюркских государств  

в городе Шуша на страницах иностранной прессы
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Геополитический ландшафт 
Южно-Кавказского региона 

переживает значительные из-
менения прежде всего из-за ак-
тивизации переговорного про-
цесса между Азербайджаном 
и Арменией. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Переговоры открыли новую гла-
ву в истории международной дипло-
матии и двух стран в частнотси, пре-
доставив уникальную возможность 
укрепить мир и стабильность на Юж-
ном Кавказе и создать прецедент для 
тлеющих конфликтов в разных кон-
цах планеты. Однако Армения долж-
на выполнить необходимое для это-
го одно из главных условий. 

Принимая верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла Канады 
в нашей стране Кевина Гамильтона, 
Президент Ильхам Алиев обратил 
особое внимание на этот вопрос: 
«Важнейшим условием мирного со-
глашения является изменение Кон-
ституции Армении, так как в ней 
содержатся территориальные пре-
тензии против Азербайджана, и до 
тех пор, пока этого не произойдет, 
мирное соглашение не будет подпи-
сано». 

Глава государства выразил мне-
ние, что заключение мирного дого-
вора, по крайней мере по его ключе-
вым аспектам, возможно в течение 
нескольких месяцев. Он напомнил, 
что во время оккупации медиаторы 
стремились к согласованию основ-
ных принципов, известных как Ма-
дридские принципы, которые долж-
ны были быть подписаны, а затем 
на их основе разработан текст до-
говора. Подобная схема, предусма-
тривающая сначала парафирование 
основных принципов, а затем разра-
ботку полного текста договора, рас-
сматривается как один из возмож-
ных вариантов. Такой подход будет 
осуществлен при условии внесения 
соответствующих изменений в кон-
ституцию Армении.

Даже во время 30-летней окку-
пации своей территории Азербайд-
жан всегда был сторонником мира 
и пытался решить конфликт путем 
переговоров. Однако похороненная 
уже Минская группа ОБСЕ, которой 
была призвана решить вопрос путем 
переговоров, за 28 лет своего суще-
ствования сделала все возможное, 
чтобы заморозить его в том виде, 
в котором он был, то есть в поль-
зу Армении. Азербайджан, реши-
тельно заявивший как Армении, так 
и поддерживающим ее иностран-
ным силам, что никогда не смирит-
ся с политикой оккупации, путем 
44-дневной войны, а позже точеч-
ных антитеррористических меро-
приятий восстановил свою терри-
ториальную целостность и полно-
стью обеспечил свой суверенитет.  

Выступая с важными мирными 
инициативами в постконфликтный 
период, Баку предложил Иревану пе-
редовую модель мира, основанную 
на нормах и принципах междуна-
родного права. В результате прак-
тической деятельности Азербайд-
жана в указанном направлении две 
страны уже решают свои проблемы 
путем консенсуса за столом перего-
воров, без посредников. Армения 
наконец поняла, что полезнее при-
нять основанные на международ-
ном праве условия мира, предложен-
ные Азербайджаном, чем следовать 
словам и ложным обещаниям своих 

иностранных покровителей и заго-
нять себя в угол. 

На упомянутой встрече с послом 
Канады Президент Ильхам Алиев за-
явил: «В настоящее время мы видим 
лучшие результаты на двусторон-
нем уровне. Никто не вмешивается 
в этот процесс. Мы можем прийти 
к договоренности в вопросах делими-
тации границ и даже, что являет-
ся редким случаем, их демаркации. 
Правда, мирный договор еще не под-
писан, однако уже достигнута дели-
митация границ». Глава государства 
считает, что Баку и Иреван доста-
точно быстро продвигаются в рам-

ках переговорного процесса. 
На встрече по инициативе канад-

ской стороны также был затронут 
вопрос переселенцев. Но очевидно 
то, что канадского посла больше ин-
тересовала судьба карабахских ар-
мян, которые, к слову сказать, до-
бровольно покинули свои дома под 
давлением главарей сепаратистско-
го режима. Однако, чтобы исполь-
зовать этот вопрос в своих интере-
сах, некоторые иностранные силы, 
имеющие интересы в регионе, до 
сих пор поднимают шумиху по по-
воду того, что наша страна не дает 
им права на возвращение. 

Армяне отказались воспользо-
ваться шансом, который предоста-
вил им официальный Баку. Они не 
захотели интегрироваться в азер-
байджанское общество, жить по за-
конам Азербайджанской Республики 
и по собственному желанию поки-
нули Карабахский регион и не на-
мерены возврашаться. И если даже 
у них и есть такие намерения, то реа-
лизовать их можно только в одном 
случае: восстановить права на воз-
вращение азербайджанцев, изгнан-
ных с территории Армении в раз-
ные периоды истории, в том числе 
в конце 1980-х годов. 

Президент Ильхам Алиев во 
время упомянутой встречи с ново-
испеченным канадским послом ак-
центировал внимание на историче-
ском контексте вопроса, напоминая 
о многолетних проблемах и неспра-
ведливостях, которым подвергалось 
азербайджанское население. Он под-
черкнул, что в ходе долгих лет армя-

но-азербайджанского конфликта, на-
чиная с начала ХХ века и вплоть до 
крупномасштабных этнических чи-
сток в 1988 году, коренные азербайд-
жанцы были вынуждены покинуть 
свои дома, а многочисленные попыт-
ки вернуться на историческую ро-
дину оставались без ответа и под-
держки со стороны международного 
сообщества. Глава государства под-
черкнул, что право на возвращение 
должно быть обеспечено на взаим-
ной основе и что никакие усилия по 
мирному урегулированию не будут 
полными без учета прав азербайд-
жанцев, потерявших свои дома и иму-
щество. Президент призвал между-
народное сообщество и заинтересо-
ванные стороны к более активному 
вовлечению в процесс решения этого 
вопроса, подчеркнув необходимость 
восстановления исторической спра-
ведливости и обеспечения равных 
прав и возможностей для всех по-
страдавших сторон. 

Очевидно, что Азербайджан при-
лагает неимоверные усилия для до-
стижения справедливого и устойчи-
вого мира на Южном Кавказе, с уче-
том интересов всех заинтересованных 
сторон. На Западе, в той же Канаде 
прекрасно знают, что на протяже-
нии последних 20 лет под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
Азербайджан, как страна с богатым 
культурным наследием и стратеги-
ческим географическим положени-
ем, играет ключевую роль в поддер-
жании стабильности и развития не 
только в регионе Южного Кавказа, 
но и на более обширной географии. 

И Старый и Новый Свет хорошо 
осведомлены о том, что Баку, как во 
время, так и в постконфликтный пе-
риод продолжает работать над укре-
плением правовой системы, развити-
ем экономики и повышением уровня 
жизни населения. Эти усилия направ-
лены не только на улучшение вну-
тренней ситуации, но и на укрепле-
ние международных связей.

Западные аналитики не могут 
опровергнуть тот факт, что Азер-
байджан продвигает азербайджан-
скую культуру за рубежом, укрепляет 
культурные связи с другими страна-
ми, способствуя не только междуна-
родному взаимоуважению, но и фор-
мированию более сбалансированного 
и объективного представления о на-
шей стране на мировой арене. Эти 
усилия должны быть безоговороч-
но признаны и поддержаны между-
народным сообществом, чтобы про-
двигать общие цели развития и со-
трудничества на Южном Кавказе.

Хотя Макрон своими действи-
ями серьезно пошатнул устои де-
мократии.

Выборы в Национальное собра-
ние Франции показали глубокий рас-
кол во французском обществе, где 
часть населения ищет радикальных 
перемен и спасения в новых полити-
ческих силах, в то время как другая 
часть стремится сохранить традици-
онные ценности и стабильность. Рас-
кол отражается и в эмоциональных 
реакциях людей: от радости и надеж-
ды до тревоги и страха перед нео-
пределенным будущим.

Политический ландшафт Фран-
ции меняется на глазах, и это тре-
бует осмысления новых вызовов 
и возможностей. Как будут разви-
ваться события дальше, зависит от 
того, смогут ли разные политиче-
ские силы найти общий язык и ра-
ботать вместе на благо всей нации. 
Важно, чтобы лидеры всех направ-
лений стремились к диалогу и ком-
промиссу, чтобы избежать дальней-
шего раскола и обеспечить мирное 
и стабильное будущее для всех граж-
дан Франции. Но личная, карьерная 
и политическая неприязнь между 
лидерами главных сил и без особого 
анализа говорит о том, что добиться 
этого будет в худшем случае слож-
но, а так компромисс невозможен. 

Национальное объединение (RN), 
чей подъем был широко опасен для 
сохранения и защиты общеевропей-
ских ценностей, после того, как оно 
заняло первое место в первом туре 
голосования неделю назад, откати-
лось на третье место, поскольку под-
счет голосов указывал на разделен-
ный парламент, где ни один блок не 
добился четкого большинства. Не-
определенность будущего не усколь-
знула от ликующих в Париже, но они 
в восторге от того, что избиратели 
предотвратили угрозу первого уль-
траправого правительства во Фран-
ции со времен мрачных дней нацист-
ского коллаборационизма Второй 
мировой войны. 

Новосформированная коалиция 
левых и экологических сил оказалась 
сюрпризом ночи, набрав, как пола-
гали, наибольшее количество парла-
ментских мест, обогнав центристов 
президента Эмманюэля Макрона. 
Окончательные официальные ито-
ги ожидались только в понедельник. 

C’est Ouf - таков был заголовок 
в ранних выпусках понедельника ле-
воцентристской газеты Liberation - 
«Это - безумие», в сленговом значе-
нии - поверх фотографии огромного 
собрания на площади Республики, 
исторической центральной площа-
ди Парижа. 

Политическое замешательство 
наступило менее чем за три неде-
ли до начала летних Олимпийских 
игр, хотя посетители Парижа вряд 
ли столкнутся с большими сбоями, 
кроме препятствий, которые уже су-
ществуют в центре города. В день 
выборов многие из толп туристов, 
пробиравшихся сквозь баррикады 
и блокировки, не знали о голосова-
нии или слышали о нем только в са-
мых общих чертах. 

Для французов же этот «полити-
ческий конкурс» был всепоглощаю-
щим. До раннего утра понедельника, 
задолго после того, как последний 
поздний летний вечерний свет по-
кинул небо, было повсеместное ли-
кование - но уже появлялось осозна-
ние тупика и нестабильности, кото-
рые почти наверняка последуют за 
разделенным результатом. 

Ставки голосования отражались 
в необычно высоком напряжении во-
круг гонки - и в явке, которую вла-
сти описали как самую высокую за 
десятилетия для парламентских вы-
боров. Правительство направило на 
улицы в день выборов 30 тыс. поли-

цейских, и десятки кандидатов со-
общили, что на них нападали фи-
зически в преддверии голосования. 
Тем не менее Макрон, чей срок ис-
текает в 2027 году, может оставать-
ся на своем посту, хотя некоторые 
оппоненты уже призвали его уйти 
в отставку. 

Назначенный им в начале теку-
щего года на пост премьер-мини-
стра Габриэль Атталь сразу же после 
объявления окончательных резуль-
татов прибыл в Елисейский дворец, 
чтобы подать президенту Макрону 
прошение о своей отставке. Одна-
ко Макрон отклонил это прошение, 

что, по мнению некоторых наблюда-
телей, стало еще одним шагом в про-
должающейся политической драме. 
Это решение было воспринято как 
очередная неудачная попытка спра-
виться с кризисом, который охватил 
французскую политическую арену. 
Макрону не удалось уладить нарас-
тающее напряжение, и его действия 
- не что иное, как часть политиче-
ского фарса, который продолжает 
разыгрываться на глазах у мировой 
общественности.

RN - преемница Национально-
го фронта, ксенофобской группи-
ровки, которая десятилетиями была 
отнесена к политическим маргина-
лам Франции, - имела высокие на-
дежды на эти выборы, будучи уве-
рена в том, что оно может даже до-
биться абсолютного большинства 
и сформировать правительство. Но 
хотя оно и не достигло этой цели, 
RN значительно увеличило количе-
ство своих мест в парламенте - си-
туация, которая, вероятно, вызовет 
значительные раздумья, когда прой-
дет первоначальная эйфория. 

И, конечно, радуются не все. 
RN приобрело известность бла-

годаря глубокой антипатии к имми-
грации и презрению к Европейскому 
Союзу, но часть его привлекатель-
ности возникает из-за жесткой неу-
довлетворенности стоимостью жиз-
ни и экономическим неравенством 
во Франции - чувств, которые раз-
деляют даже многие из тех, кто счи-
тает, что голосование за эту партию 
будет оскорблением для демократи-
ческих ценностей Франции. 

Наряду с этим, после первого 
тура голосования 30 июня, в кото-
ром RN заняло первое место, - что 
само по себе последовало за выбо-
рами во Франции в Европейский 
парламент 9 июня, на которых На-
циональное объединение также вы-
ступило лучше всех, - центристские 
и левые силы объединились, как они 
делали в прошлом, чтобы создать 
«республиканский фронт». Эта во-

енная инициатива так называется, 
потому что она была предназначе-
на для защиты Французской респу-
блики путем блокирования натиска 
ультраправых. Ультраправые отре-
агировали на первоначальные ре-
зультаты с вызовом. Его президент, 
28-летний Жордан Барделла, кото-
рый надеялся стать следующим пре-
мьер-министром, темно намекал на 
«опасные избирательные сделки», за-
ключенные, чтобы помешать стрем-
лению RN. 

Поддерживая повествование пар-
тии о том, что она защищает забытых 
от мощной элиты, Барделла сказал 

своим сторонникам в Париже, что 
эти махинации «лишили» сторон-
ников RN желаемого правительства. 

Конечно, проведение досрочных 
выборов было огромным риском для 
Макрона, и мнения разделились, вы-
играл ли он свою ставку? Он рассчи-
тывал на то, что французские изби-
ратели отвергнут RN как правящую 
силу, даже если они готовы дать ему 
протестное голосование. 

Тем не менее борьба была глу-
боко разрушительной - и, вероятно, 
оставит Макрона, лишенного пар-
ламентского большинства, умень-
шенной фигурой на мировой арене, 
включая такие вопросы, как защи-
та Украины и борьба с изменением 
климата. Во время кампании Макрон 
описывал ультралевых как столь же 
опасных, как и ультраправых, - дина-
мика вражды, которая затруднит его 
центристам даже временные такти-
ческие альянсы с левыми. По край-
ней мере на этом этапе ни один из 
основных блоков не был готов ра-
ботать друг с другом, и успешное ле-
вое объединение, в частности, мог-
ло бы быть подвержено внутренним 
распрям. 

Марин Ле Пен, лидер RN, кото-
рая не участвовала в этих выборах, 
но, как ожидается, будет баллоти-
роваться на пост президента в 2027 
году, в своем интервью после голо-
сования заявила, что потребовались 
совместные усилия левых и центри-
стов, чтобы удержать ее партию от 
полной победы. Однако в ночных не-
удачах она каким-то образом разгля-
дела «зародыши завтрашней победы». 

Таким образом после парламент-
ских выборов Франция погружает-
ся в политический кризис со всеми 
вытекающими из него последстви-
ями, т.к. результаты выборов при-
вели к значительным изменениям 
в распределении сил в Националь-
ном собрании, вызвав напряжение 
между различными политически-
ми партиями и затруднив форми-
рование стабильного правительства. 
Неудовлетворенность избирателей, 
социальные и экономические про-
блемы усугубляют ситуацию, при-
водя к росту протестных настрое-
ний и общественного недовольства.

Эмманюэль Макрон и его пар-
тия столкнулись с вызовами в реа-
лизации своей политической про-
граммы. Новый состав парламента 
затрудняет принятие важных реше-
ний и законов, что может привести 
к дальнейшему ослаблению исполни-
тельной власти и увеличению поли-
тической нестабильности в стране.

Вихрь перемен

После парламентских вы
боров Франция погружа
ется в политический кри
зис со всеми вытекающи
ми из него последствиями, 
т.к. результаты выбо
ров привели к значитель
ным изменениям в рас
пределении сил в Нацио
нальном собрании 

США завершили вывод своих военных с базы, 
расположенной вблизи столицы Нигера Ниамей, 
передает агентство Reuters со ссылкой на совмест-
ное заявление министерств обороны двух стран.

«Благодаря эффективному сотрудничеству и ком-
муникации между нигерийскими и американскими 
вооруженными силами эта операция была завершена 
досрочно и без каких-либо осложнений», - приводит 
агентство цитату из заявления.

Соединенные Штаты вывели своих военнослужа-
щих и оборудование с авиационной базы 101. Кроме 
того, до середины сентября Пентагон должен вывести 

своих солдат из города Агадес на севере Нигера. В пуб-
ликации отметили, что Нигер покинули уже 766 аме-
риканских военных.

США покинули Нигер
Досрочно и без каких-либо осложнений
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Мир через диалог
Армении полезнее принять условия мира, предложенные Азербайджаном 

Азербайджан прилага
ет неимоверные усилия 
для достижения спра
ведливого и устойчи
вого мира на Южном 
Кавказе с учетом ин
тересов всех заинтере
сованных сторон 

 br.azПолный текст 
читайте на

Депутаты Европейского пар-
ламента от французской пра-
вой партии «Национальное 
объединение» присоединят-
ся к созданному при участии 
премьера Венгрии Виктора Ор-
бана альянсу правых сил «Па-
триоты Европы» в Европар-
ламенте (ЕП), пишет Politico.

Источники информируют, что 
вместе с группой от «Националь-
ного объединения» новый альянс 
правых партий станет третьей по 
величине политической силой в ЕП. 
Пока 30 евродепутатов из делега-
ции главы парламентской фракции 
«Национальное объединение» Ма-
рин Ле Пен все еще входят в со-

став правой фракции «Идентич-
ность и демократия». Их присоеди-
нение к «Патриотам Европы» усилит 
и позиции самого «Национального 
объединения», пошатнувшиеся по-
сле его поражения во втором туре 
досрочных выборов во Франции.

Отдел политики

Поворот направо
В Европарламенте формируется новая фракция
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Экономика

АГРОПРОМ

В преддверии экологического 
саммита ООН ожидаемо обо-

стрилось внимание к формату 
государственно-частного парт-
нерства. Упомянутый процесс 
происходит в контексте новей-
ших принципов экологическо-
го, социального и корпоратив-
ного управления, находящихся 
в истоках формирования осо-
бых подходов к бизнесу ново-
го поколения. 

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Тесное взаимодействие госу-
дарства и бизнеса, безусловно, важ-
нейший посыл на пути к реализа-
ции ключевых задач мировой «зе-
леной» повестки и климатических 
инициатив. Причины столь выра-
женной популярности формата го-
сударственно-частного партнерства 
(ГЧП) упираются в суть современно-
го механизма. По утверждению экс-
пертов и практиков, особый формат 
отношений выстраивается на дого-
воренности между государственным 
партнером, выступающим в лице за-
казчика, и выполняющими роль ис-
полнителей проектов приоритетной 
важности частными организациями. 

Целью ГЧП с экономической точ-
ки зрения является стимулирование 
привлечения частных инвестиций, 
а финансовый вопрос остается наи-
более актуальным и спорным мо-
ментом внедрения всевозможных 
климатических инициатив, предпо-
лагающих масштабные денежные 
вливания в энергетическую пере-
стройку и строительство «зелено-
го» будущего. Например, переход на 
возобновляемые источники энергии 
- это не просто переключение с ток-
сичного для экологии углеводород-
ного ресурса на безвредную альтер-
нативную энергию, но и серьезные 
капитальные вливания в строитель-
ство соответствующей энергетиче-
ской инфраструктуры. 

На этом примере видно, что за-
щита окружающей среды - недеше-
вое удовольствие. А если прибавить 
масштабные планы «зеленого» хо-
зяйственного перехода, то можно 
убедиться в том, что экология тре-
бует солидных вложений. 

Следуя анализам Международно-
го валютного фонда (МВФ), благие 
климатические инициативы могут 
оказаться не по карману множеству 
стран. По данным этой международ-
ной структуры, развивающиеся госу-

дарства несут колоссальные издерж-
ки, а в ближайшие десятилетия госу-
дарственные расходы на адаптацию 
к изменениям климата будут дости-
гать примерно 0,25% мирового ва-
лового внутреннего продукта в год. 
В такой ситуации опора на частные 
инвестиции и потенциал крупного 
бизнеса выходит во главу угла пра-
вительственных проектов климати-
ческой важности. 

В мире климатической диплома-
тии и глобального энергоперехода 
«зеленеет» буквально все: от энер-
гии до финансов и деловых отно-
шений. Азербайджан, как известно, 
чутко реагирует на мировые тренды 
- экологическая экономика выходит 
у нас на передний план, гарантируя 
успешную хозяйственную трансфор-
мацию и новые экономические бла-
га. Достаточно вспомнить, что «зе-
леный» переход нашел отражение 
в государственной стратегии «Азер-
байджан-2030: национальные прио-
ритеты социально-экономического 
развития», а, главное, осенью глав-
ный город страны готовится встре-
тить международный климатиче-
ский саммит. 

Столь масштабный почин - это 
еще и серьезные хозяйственные пе-
ремены, выходящие за рамки попу-
лярного для нашей нефтедобываю-
щей страны энергетического пере-
хода. Сейчас республика активно 
наращивает потенциал возобнов-
ляемых источников энергии. По пла-

нам Министерства энергетики, уже 
через четыре года доля ВИЭ в элек-
троэнергетических мощностях под-
нимется с нынешних 18% до 37%. 
Кроме этого, правительство стреми-
тельно увеличивает портфель про-
ектов ВИЭ, чтобы до 2030 года до-
биться 7-10 ГВт генерирующих мощ-
ностей в сфере «зеленой» энергии. 

Конечно же, все это требует 
средств, потому в преддверии кли-

матического саммита ООН местный 
финансовый регулятор усилил вни-
мание к устойчивому финансирова-
нию. COP29 положительно повлияет 
на привлечение «зеленых» финансов 
в Азербайджан, обещает председа-
тель Центробанка Талех Кязимов. 
Кстати, в отчетности об устойчивом 
развитии и формировании рынка 
«зеленых» финансов ЦБА уже очер-
тил климатические цели, уделив при 
этом особое место рискам экологи-
ческого, социального и корпоратив-
ного управления ESG. 

Создание системы «зеленого» 
финансирования, открывающей но-
вые горизонты перед отечественной 
банковской системой, обсуждается 
у нас не первый год. И на это име-
ются веские основания. Глобальная 
экономическая трансформация за-
пустила серьезные перемены: от со-
ответствия этой повестке зависит 
жизнеспособность местных финан-
совых рынков и бизнеса. Вот только 
финансирование бизнеса остается 
наиболее слабым звеном в системе 

кредитно-финансовых отношений, 
особенно если речь идет о серьезных 
проектах климатической важности. 
Поэтому сегодня более активно при-
влекаются зарубежные инвестиции, 
выстраиваются инновационные фи-
нансовые механизмы, используется 
формат открытых торгов для отбо-
ра производителей. 

Именно в этом русле развивает-
ся «зеленый» вектор государствен-
но-частного партнерства. Наряду 
с формированием благоприятной 
для инвесторов нормативно-пра-
вовой базы, одним из центральных 
элементов стратегии развития ВИЭ 
становится внедрение аукционных 
механизмов для отбора производи-
телей электроэнергии. Упомянутый 
подход, основанный на конкуренции, 
прозрачности и эффективности, по-
зволяет выбирать проекты и пра-
вильно распределять капитал. Пу-
тем привлечения к торгам частных 
инвесторов по линии государства 
определятся экономически эффек-
тивные и технически жизнеспособ-
ные проекты в области возобновля-
емой энергетики. 

Другим, не менее продвинутым 
решением стало присутствие мест-
ного энергетического оператора на 
международном рынке устойчивого 
финансирования. В начале этого года 
Azərenerji в рамках сотрудничества 
с SOCAR Trading внесла на регистра-
цию катарской программы по парни-
ковым газам Global Carbon Council 
и швейцарской Gold Standard проекты 
по строительству семи малых ГЭС - 
«Чыраг-1», «Чыраг-2», «Союг булаг», 
«Гамышлы» и «Мейдан» в Кяльбад-
жарском районе, а также «Мирик» 
и «Гарыгышлаг» в Лачине. Регистра-
ция проектов в рамках климатиче-
ской инициативы позволит местно-
му энергетическому оператору стать 
первой национальной структурой, 
выпустившей углеродные единицы 
в международных глобальных про-
граммах. 

Как отмечают в самой структуре, 
«зеленые» сертификаты обеспечат 
ей присутствие на рынке углерод-
ных кредитов. А ведь это еще и глав-
ное условие участия нашей страны 
в мировой системе «зеленого» креди-
тования, основанного на учете эко-
логических, социальных и управ-
ленческих факторов при принятии 
инвестиционных решений, что в це-
лом приводит к более долгосрочным 
инвестициям в устойчивую эконо-
мическую деятельность и устойчи-
вые проекты. 

Некоторые категории граж-
дан, в частности, женщи-

ны, проживающие в сельской 
местности и задействованные 
в аграрном секторе, особенно 
уязвимы перед угрозой глобаль-
ного потепления. В связи с этим 
разрабатываются механизмы их 
интеграции и поддержки, что 
не только будет способствовать 
увеличению доходов этой груп-
пы населения, но и повысит ее 
роль в развитии устойчивого 
сельского хозяйства.
 
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Аграрный сектор - отрасль, на 
которой климатические перемены 
отражаются особенно сильно. Уси-
ление засухи, засоление почв, сель-
скохозяйственные вредители, сти-
хийные бедствия - все это добавляет 
фермерам проблем, отнимает боль-
ше времени, сил и средств. Согласно 
исследованию Продовольственной 
и сельскохозяйственной организа-
ции ООН, среди сельских жителей 
тяжелее всего приходится малоиму-
щим, молодежи и женщинам. 

Женщины несут больше потерь, 
так как реже имеют доступ к необ-

ходимому оборудованию, активам 
и технологиям, хотя работать им ча-
сто приходится наравне с мужчина-
ми, а порой и дольше. При этом на 
них лежит еще большая часть рабо-
ты по дому - уборка, стирка, готов-
ка, а также воспитание детей. Все эти 
факторы необходимо учитывать, сти-
рая дискриминационные стереотипы 
и стремясь к соблюдению гендерного 
равенства. Надо расширять возмож-
ности женщин, помогая им противо-
стоять внешним воздействиям и ак-
тивно участвовать в формировании 
устойчивого сельского хозяйства. 

На днях в рамках инициирован-
ного Президентом Ильхамом Алие-
вым «Года солидарности во имя зеле-
ного мира» в Баку прошла конферен-
ция, посвященная участию женщин 
и молодежи в климатически устой-
чивых практиках.  

Наша страна считается уязвимой 
к изменению климата и прилагает 
всесторонние усилия по снижению 
рисков. На конференции обсужда-
лись такие важные темы, как аграр-
ные производственно-сбытовые це-
почки и создание инновационных 
методов ведения сельского хозяй-
ства, способствующих смягчению 
отрицательных последствий поте-
пления. Было предложено создать 

республиканскую платформу, ори-
ентированную на женщин-ферме-
ров. Ее работа будет направлена на 
усиление интеграции бизнеса таких 
предпринимателей  и ускорение со-
циально-экономического прогресса. 

На сегодняшний день в элек-
тронной информационной систе-
ме Министерства сельского хозяй-
ства зарегистрировано более 80 тыс. 
женщин-фермеров. Они активно за-
нимаются хлопководством, выра-
щиванием овощей, фруктов и зер-
новых культур. Накопленный ими 
опыт может сыграть важную роль 
в экономическом возрождении  

освобожденных территорий. 
Председатель Центра исследова-

ний устойчивого развития Нариман 
Агаев отмечает, что наше государ-
ство проводит социально ориенти-
рованную политику и оказывает под-
держку уязвимым слоям населения. 
В связи с этим его не удивляет то, что 
сейчас большое внимание уделяется 
решению проблем женщин-ферме-
ров. «Если речь о семейных женщи-
нах, то нельзя рассматривать их де-
ятельность отдельно от остальных 
членов семьи, - считает эксперт. - 
В этом случае нужно говорить ско-
рее о поддержке семейного бизне-

са. Не стоит забывать, что многие 
сельские женщины не только весь 
день работают, но и воспитывают де-
тей. Для многих из них важно, что-
бы их рабочее место было недалеко 
от дома. Изменение климата услож-
няет и без того отнюдь непростую 
жизнь сельчан, а значит, необходимо 
разработать комплекс мер, который 
облегчил бы им работу. В наш век 
женщина не должна с утра до ночи 
заниматься ручным трудом в поле. 
Должна быть доступна самая разная 
сельскохозяйственная техника, кото-
рую благо имеет республика. Суще-
ствует большой перечень того, что 
могут делать сельские женщины для 
получения дохода и участия в стро-
ительстве устойчивого сельского хо-
зяйства. Крайне важно наладить без-
отходное производство и заниматься 
не только выращиванием аграрных 
культур, но и их переработкой. Мини-
мум отходов - этот принцип должен 
быть внедрен повсеместно и в сель-
ском хозяйстве. Скажем, если фер-
мер занимается птицеводством, то 
должен задуматься и над тем, куда 
девать перья - продавать или делать 
из них подушки».  

С учетом потепления должен ме-
няться подход к сельскому хозяйству. 
В первую очередь необходимо сажать 
новые засухоустойчивые сорта, что 
позволит получить более обильный 
урожай. Чтобы идти в ногу со вре-
менем, женщинам-фермерам необ-
ходимо адаптировать свой бизнес 

к новым условиям и изучать нова-
торские методы в этом секторе. 

«Еще одно перспективное направ-
ление для такого предприниматель-
ства - производство сухофруктов. 
Они долго хранятся и традицион-
но пользуются спросом, особенно 
в преддверии праздников. Для это-
го можно использовать солнечную 
энергию, чтобы сделать процесс мак-
симально экологичным, - говорит со-
беседник. - Необходимо предостав-
лять больше доступа именно к «зе-
леным» технологиям и если и давать 
их в кредит, то только без процен-
тов. Считаю, что женщин-фермеров 
можно освободить от налога на при-
быль в течение первых пяти лет с мо-
мента запуска своего дела, что стало 
бы для них большой поддержкой». 

Бизнес сельских женщин не обя-
зательно должен ограничиваться вы-
пуском продукции, считает Н.Агаев. 
Хорошим способом дополнительно-
го заработка может стать и разви-
тие агротуризма. Многие городские 
жители и иностранцы мечтают по-
жить какое-то время в деревенских 
условиях. Подобное давно развито 
в Европе, где фермеры устраивают 
туры по сбору ягод и фруктов. Чело-
век оплачивает тур и может съесть 
или забрать с собой все, что соберет 
на поле. Идей много, но с учетом «зе-
леной» повестки стоит делать став-
ку именно на те виды деятельности, 
при которых обеспечивается эколо-
гическая безопасность. 

Продолжается реализация Указа 
Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева от 
3 июня 2019 года №718 «О мерах 
в области создания «Правитель-
ственного облака» (G-cloud) и пре-
доставления облачных услуг».

Как сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines, в рамках этой 
инициативы осуществляется полная 
или частичная миграция информа-
ционных систем и ресурсов государ-
ственных учреждений в дата-центры 
в Баку и Евлахе, принадлежащие  
ООО AzInTelecom Министерства 
цифрового развития и транспорта.

Очередным государственным 
учреждением, перенесшим свои ин-
формационные системы и ресурсы 
в «Правительственное облако», ста-
ло Закрытое акционерное общество 
Azerbaijan Airlines (ЗАО AZAL). В рам-
ках перехода учреждение приобре-
ло услугу виртуального сервера IaaS 
(Infrastructure-as-a-Service), предостав-
ляемую ООО AzInTelecom. Органи-
зация также использовала облачный 
сервис BaaS (Backup-as-a-Service) для 
безопасного хранения данных. Кро-
ме того, AzInTelecom предоставило 
компании программное обеспече-

ние AzDoc, позволяющее осущест-
влять электронный документообо-
рот во всех структурных подразде-
лениях. AZAL обеспечивает высокую 
доступность своих критически важ-
ных систем за счет полного размеще-
ния информационных систем в Ба-
кинском дата-центре.

Важно подчеркнуть, что все струк-
туры ЗАО AZAL, включая Междуна-
родный аэропорт Гейдар Алиев, по-
лучили указанные облачные услуги.

При миграции государственных 
учреждений в «Правительственное 
облако» сокращаются затраты на ИТ 
и повышается производительность 
информационных систем. Таким об-
разом, достигается дальнейшее повы-
шение безопасности информацион-
ных систем, стабильная и устойчивая 
ИТ-инфраструктура, качественное 
предоставление услуг с оперативной 
координацией и службой круглосу-
точного мониторинга.

ООО AzInTelecom является пер-
вым учреждением в Азербайджане 
и Южно-Кавказском регионе, име-
ющим международный сертификат 
соответствия TIER III. Кроме того, 
дата-центры соответствуют требо-
ваниям сертификатов ISO 20000, ISO 
22301 и ISO 27001.

Безупречный формат
Государственно-частное партнерство для устойчивого развития

Тесное взаимодействие государства и биз-
неса, безусловно, важнейший посыл на пути 
к реализации ключевых задач мировой «зеле-
ной» повестки и климатических инициатив

СОР29

Успешная миграция
ЗАО AZAL полностью перевело свои информационные 

системы в «Правительственное облако»

На пути к устойчивому сельскому хозяйству
Предложено создать специальную платформу для женщин-фермеров

Накопленный женщинами-фермерами опыт мо-
жет сыграть важную роль в экономическом воз-
рождении освобожденных территорий. 

Бельгийская сеть пекарен-ка-
фе Le Pain Quotidien заключи-
ла договор на мастер-франшизу 
с группой компаний SINTEKS 
на открытие своих заведений 
в Азербайджане, сообщает пор-
тал Verdict Food Service.

В рамках партнерства бренд пред-
ставит концепцию пекарни и ресторана, 

первые из которых Le Pain Quotidien 
собирается открыть в Баку. Компа-
ния не сообщает конкретные сроки 
запуска, но выход на рынок Азербайд-
жана станет «еще одним значитель-
ным шагом» в глобальной стратегии 
роста и развития Le Pain Quotidien, 
говорится в публикации на страни-
це компании в соцсети.

Отдел экономики

В объятия Страны огней
Бельгийская компания Le Pain Quotidien стремится 

выйти на рынок Азербайджана
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Пение - это не просто музы-
кальное действие, но и спо-

соб духовного самовыражения. 
Голос человека при пении стано-
вится неким инструментом для 
выражения его эмоций, пере-
живаний и духовных исканий.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В различных культурах пение 
играет центральную роль в религи-
озных и духовных обрядах. Напри-
мер, в христианстве хоры и псалмы 
используются для восхваления и мо-
литвы, а в суфийских традициях - для 
достижения состояния экстаза через 
медитативное пение. Эти практики 
показывают, как пение может стать 
мостом между земным и божествен-
ным, между внутренним миром че-
ловека и Вселенной.

Пение также имеет терапевтиче-
ское значение. Оно может помогать 
людям справляться с эмоциональ-
ным стрессом, улучшать настроение 
и даже физическое здоровье. В груп-
пах, таких как хоры, пение создает 
сильное чувство общности и сопри-
частности, помогая людям чувство-
вать поддержку и понимание. Голоса, 
объединенные в пении, могут стать 
мощным выражением человеческо-
го духа, способным лечить, объеди-
нять и вдохновлять.

Таинство хорового пения заклю-
чается в его способности объединять 
людей и создавать гармонию через 
музыку. Хоровое пение - это не про-
сто выполнение музыкальных про-
изведений в ансамбле, это глубокое 
взаимодействие между участника-
ми, обмен энергией и эмоциями, ко-
торые делают каждое выступление 
уникальным.

Но все это таинство не происходит 
без участия отдельных людей, которые 
своей жизненной позицией, самоотвер-
женностью и трудолюбием достигают 
самых высоких результатов в твор-

честве. И хоровое пение лучше всего  
иллюстрирует эту данность. 

Имя яркого представителя оте-
чественной музыкальной культуры 
заслуженного деятеля искусств Ди-
ляры Алиевой, чей юбилей мы отме-
чаем в эти дни, ассоциируется с вы-
сочайшим мастерством и неутоми-
мой преданностью хоровой музыке 
и пению. Ее вклад в развитие и по-
пуляризацию хорового искусства 
в Азербайджане трудно переоценить. 

Родившись в семье, корни кото-
рой уходят в сердце Карабаха город 
Шуша, где искусство всегда занимало 
важное место, Диляра ханым с ран-
них лет проявляла интерес к музыке. 
Ее путь к вершинам музыкального 
мастерства начался с обучения в му-
зыкальной школе, где она прояви-
ла свои первые способности и тру-
долюбие. После успешного оконча-
ния школы она продолжила свое 
обучение в Музыкальном училище 
(ныне колледж) имени Асафа Зей-
наллы на фортепианном отделении.  
В 1979 году окончила сразу два фа-
культета Азербайджанской Государ-
ственной консерватории - хоровое 
дирижирование и орган. Она при-
ступила к трудовой деятельности 
еще будучи студенткой. С 1980 по 
1994 год работала в Азербайджан-
ском педагогическом университе-

те, а с 1994 по 2012 год - в Средней 
специальной музыкальной школе 
имени Бюльбюля. 

Здесь она основала Детскую хо-
ровую капеллу. В 1997-м под ее ру-
ководством в вышесказанной шко-
ле был создан хор «Девичья башня», 
который с 2000 года продолжил свою 
деятельность как Детская хоровая ка-

пелла при Государственной хоровой 
капелле под руководством народной 
артистки Гюльбаджи Имановой. Дет-
ская хоровая капелла с момента сво-
его создания добилась значительных 
успехов, принимая участие во мно-
гих государственных мероприятиях 
и достойно представляя Азербайджан 
в других странах. С 2012 года Детская 
хоровая капелла действует при Госу-
дарственной детской филармонии.

Надо сказать, что это стало од-
ним из знаменательных этапов в ка-
рьере Диляры ханым. Под ее руко-
водством хор достиг значительных 
успехов, участвуя в многочисленных 
республиканских и международных 
мероприятиях, получая признание как 
на родине, так и далеко за ее предела-

ми. Ее умение находить и развивать 
таланты, создавать гармонию и со-
гласие в коллективе позволили хору 
стать настоящим украшением музы-
кальной культуры Азербайджана.

Учитывая заслуги Диляры Алие-
вой, ее назначили директором Азер-
байджанской государственной детской 
филармонии. Под ее руководством 
филармония превратилась в настоя-
щий центр, светоч детского музы-
кального воспитания и творчества. 
Она уделяет большое внимание раз-
витию музыкальных способностей 
у молодых талантов, организует ху-
дожественные вечера и концерты, 
привлекая внимание широкой об-
щественности к детскому творчеству.

За годы своей деятельности Диляра 
ханым внесла значительный вклад 
в сохранение и развитие культурного 
наследия Азербайджана. Она актив-
но популяризирует национальную 
музыку и хоровое искусство, обучая 
детей и молодых музыкантов любви 
к родной культуре. Ее усилия по вос-
питанию нового поколения музыкан-
тов помогают сохранить традиции 

и передать их новым поколениям.
Диляра Алиева как дирижер и ру-

ководитель Азербайджанской госу-
дарственной детской филармонии яв-
ляется ярким примером успешного 
сочетания творческих и управлен-
ческих навыков. Ее умение управ-
лять большим коллективом, сохра-
няя при этом высокое качество му-
зыкального исполнения, позволяет 
ей выступать не только как талант-
ливый музыкант, но и как эффектив-
ный руководитель.

Диляра ханым вносит значитель-
ный вклад в музыкальное образование 
детей. Разработанные ею программы 
развивают как исполнительские на-
выки, так и творческое мышление мо-
лодых музыкантов. Ее подход к обу-

чению основан на принципах доступ-
ности и инклюзивности, что делает 
музыку доступной для детей всех со-
циальных слоев.

Управление детской филармо-
нией требует исключительных ор-
ганизаторских способностей, уме-
ния координировать мероприятия 
и программы, управлять финанса-
ми и взаимодействовать с государ-
ственными и частными структурами 
для обеспечения поддержки и разви-
тия музыкального искусства, с чем 
она достойно справляется. Ее вклад 
в музыкальное искусство и культур-
ное наследие нашей страны отмечены 
множеством наград. Но главным до-
стижением Диляры Алиевой можно 
считать ее влияние на своих учени-
ков и последователей. Она не толь-
ко обучает музыке, но и передает им 
свою страсть и любовь к хоровому 
искусству. Благодаря ее усилиям мно-
гие молодые музыканты смогли рас-
крыть свои таланты и продолжить 
дело своего Учителя, развивая и обо-
гащая музыкальную культуру Азер-
байджана.

Диляра ханым часто подчерки-
вает духовную составляющую хоро-
вого пения: «В хоровой музыке есть 
что-то возвышающее, она способна 
приносить утешение и радость, вдох-
новлять и объединять людей. В ис-
полнении хоровых произведений ча-
сто затрагиваются глубокие эмоци-
ональные и философские темы, что 
делает хоровое пение не только эсте-
тическим, но и духовным опытом».

Диляра Алиева является вид-
ным представителем азербайджан-
ской хоровой музыки, чье имя золо-
тыми буквами вписано в историю 
культуры нашей страны. Ее предан-
ность искусству, мастерство и та-
лант продолжают вдохновлять но-
вые поколения музыкантов, внося 
неоценимый вклад в развитие и про-
цветание музыкального наследия  
Азербайджана.

Федерация шахмат Азербайд-
жана (ФША) обнародова-

ла составы мужской и женской 
сборных страны на Всемирную 
шахматную олимпиаду, которая 
пройдет 10-23 сентября в Буда-
пеште (Венгрия).

Ю.ИБРАГИМОВ

Впервые за многие годы Теймур 
Раджабов примет участие в соревно-
ваниях не как игрок за доской, а как 
капитан сборной. Так что он попро-
бует себя в этом качестве на главном 
старте двухлетия. Кстати, Теймур 
уже имеет опыт работы тренером - 
на Турнире претендентов в Торонто 
он секундировал китаянке Лэй Тин-
цзе. И вот теперь он будет руково-
дить сборной на Олимпиаде. В обя-
занности капитана команды в шах-
матах входит формирование состава 
на каждый тур, участие в подготовке 
шахматистов, а также руководство 
игровым процессом в ходе матчей.

Что касается состава мужской 
сборной, то на предстоящей Олим-
пиаде в Будапеште цвета Страны ог-
ней будут защищать Шахрияр Ма-
медъяров, Рауф Мамедов, Ниджат 
Абасов, Айдын Сулейманлы и Ма-
гомед Мурадлы. Молодым игрокам 
придется нелегко против таких ти-
танов, как Индия, США, Китай. Од-
нако, за место в пятерке они впол-
не могут побороться. На предыду-
щей Олимпиаде в Ченнае сборная 
вошла в Топ-7, но способна улуч-
шить достижение.

Женский коллектив вполне может 
побороться за медали. Он отправится 
в Будапешт в уже привычном соста-

ве, в который вошли Гюнай Мамед-
заде, Ульвия Фаталиева, Гевхар Бей-
дуллаева, Ханым Баладжаева и Гюль-
нар Мамедова. Состав достаточно 
сыгранный, неоднократно добивав-
шийся успехов на чемпионатах Ев-
ропы. В ней много индивидуально-
стей, достаточно упомянуть о побе-
де Фаталиевой на личном Евро этого 
года. Сборная может решать высо-
кие задачи. Шахматистки уверены 
в себе и Олимпиада станет для них 
новым вызовом.

Капитан команды - белорусский 
специалист Михаил Шерешевский. 
Также с командой работает россий-
ский гроссмейстер Евгений Тома-
шевский.

Как отметил президент ФША Ма-
хир Мамедов, в июле и августе обе 
сборные ждут напряженные сборы: 
«Надеюсь, что наши шахматисты вы-
ступят успешно».

Два года назад в Ченнае игра-
ли 188 мужских и 162 женские ко-
манды. И FIDE считает, что циф-
ры предстоящего соревнования 
могут быть выше. Регистрация  

будет продолжаться до 19 июля.
Что касается предстоящей Олим-

пиады, то она состоится в спортив-
ном зале BOK, одном из самых со-
временных центров проведения 
мероприятий в Венгрии, который 
ежегодно принимает более 120 раз-
личных форумов и может вместить 
до 10 тыс. человек.

К слову сказать, Теймур Раджа-
бов раскритиковал Международную 
федерацию шахмат (FIDE). Облада-
тель Кубка мира 2019 года недово-
лен сроками проведения чемпиона-
та мира по рапиду и блицу, который 
по традиции организуется ежегод-
но в конце декабря.

«В течение года у FIDE не так мно-
го мероприятий для элиты. Можно 
было бы выделить пять дней, что-
бы сыграть в сроки, которые всех 
устраивают. Хотя я и не специалист 
по составлению календаря, но буду 
удивлен, если у FIDE не было других 
вариантов», - цитирует «СЭ» Тейму-
ра Раджабова.

Шахматист объяснил, почему 
декабрь является неудачным вре-
менем для проведения мирового 
первенства: «Кому-то возвращать-
ся домой около суток, кто-то хочет 
отпраздновать Новый год в кругу 
родных. Кто-то отмечает Рождество 
и не готов играть в эти даты. Я не 
раз говорил руководству FIDE, что 
это большая ошибка. Знаю огром-
ное количество шахматистов, кото-
рые пропускали этот турнир из-за 
сроков проведения».

Сам гроссмейстер, судя по все-
му, по вышеперечисленным причи-
нам пропустит чемпионат мира по 
рапиду и блицу этого года.

Международная федерация 
дзюдо рассказала о том, как 

определяются универсальные 
места для спортсменов, которые 
примут участие в Олимпиаде.

Ю.АББАСЗАДЕ

Национальные олимпийские ко-
митеты (НОК), которые участвова-
ли в отдельных видах спорта в сред-
нем с восемью или меньшим количе-
ством атлетов на Играх в «Рио-2016» 
и «Токио-2020», имеют право на по-
лучение универсальных мест. Они 
призваны обеспечить более широ-
кое глобальное представительство 
на главном старте четырехлетия.

НОК, отвечающие критериям от-
бора, могут запросить у Комиссии 
квоты для спортсменов в конкрет-
ных видах спорта. Чтобы претендо-
вать на квоту, спортсмены должны 
соответствовать техническим кри-
териям, установленным междуна-
родными спортивными федераци-

ями. После чего Комиссия рассма-
тривает все запросы, учитывая такие 
факторы, как универсальное пред-
ставительство, право спортсменов 
на участие и технический уровень, 
баланс между континентами и по-
лами, а также предпочтения меж-
дународных спортивных федера-
ций и НОК.

По окончании квалификацион-
ного периода в каждом виде спорта 
с местами универсальности Комис-
сия распределяет доступные квоты 
выбранным НОК на основе их оце-
нок. Эта система гарантирует, что ма-
лые страны имеют возможность уча-
ствовать в Олимпиаде, способствуя 
инклюзивности и разнообразию.

Национальные олимпийские ко-
митеты (НОК), имеющие право на 
получение мест универсальности, 
представляют пять континентов. 
В Африке право на участие имеют 
35 НОК, а в Америке - 18. Азия пред-
ставлена 17 НОК, Европа - 9 и Океа-
ния - 14.

Коллектив газеты «Бакинский рабочий» выражает глубокие со-
болезнования товарищу по работе Фариде Аббасовой в связи со 
смертью дорого и любимого дедушки 

Аббасова Джавада Мирдамад оглу
Allah rəhmət eləsin!

Между земным и божественным
Хоровое пение объединяет людей и создает гармонию через музыку

В хоровой музыке есть что-то возвыша-
ющее, она способна приносить утешение 
и радость, вдохновлять и объединять людей
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ИСКУССТВО

Теймур Раджабов в новом амплуа
Гроссмейстер не сыграет на Всемирной шахматной олимпиаде

Впервые за многие 
годы Теймур Рад-
жабов примет уча-
стие в соревнова-
ниях не как игрок 
за доской, а как  
капитан сборной

Цель - инклюзивность и разнообразие
Как определяются универсальные квоты на Олимпиаде?

Ценный вклад 
в мировую  
сокровищницу
Творчество  
Джалила Мамедгулузаде  
на австрийском  
литературном портале

П о п у л я р н ы й  л и т е р а -
турный портал Австрии 
Gedichtesammlung.net в рам-
ках проекта Государственного 
центра перевода «Азербайд-
жанская литература в между-
народном виртуальном мире» 
приступил к публикации пере-
веденного на немецкий язык 
рассказа выдающегося азер-
байджанского писателя и дра-
матурга Джалила Мамедгулу-
заде «Почтовый ящик».

Как сообщили в центре, ав-
торами перевода рассказа на не-
мецкий язык являются известный 
австрийский переводчик, фило-
лог Андреас Крибер и специалист 
в области немецкого языка Джа-
фар Джафаров.

Писатель внес ценный вклад 
в азербайджанскую литературу сво-
ими реалистическими рассказа-
ми, повестями, драматическими 
произведениями («Сборище су-
масшедших», «Книга моей мате-
ри», «Мертвецы»). Издаваемый 
им журнал «Молла Насреддин» 
(1906-1932 гг. с перерывами) зало-
жил основу сатирического жанра 
журналистики в Азербайджане.

На портале, пользующемся ши-
рокой читательской аудиторией, 
регулярно публикуются произве-
дения всемирно известных писа-
телей и поэтов, таких как Иоганн 
Вольфганг Гете, Фридрих Шиллер, 
Федор Достоевский, Франц Кафка, 
Эрих Кестнер, Пабло Неруда.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ
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